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Существует легенда, что летом 1894 
года Ставрополь посетил прото- 
иерей и настоятель Андреевского 
кафедрального собора в Крон-

штадте, святой праведный Иоанн Крон-
штадтский. Во время пребывания отцу Ио-
анну прихожане жертвовали кто сколько мог. 
А протоиерей отдал всю собранную сумму 
на постройку в городе здания для женской 
церковно-приходской школы. Когда отца 
Иоанна спросили, понравился ли ему Став-
рополь, он внезапно ответил: «Городок ваш 
хороший, но он будет затоплен водой».

Как бы там ни было, пожертвования 
горожан пошли на благое дело. Их до-
бавили к двум тысячам рублей, которые 
были у ставропольской думы на построй-
ку школьного здания. Недостающую для 
строительства сумму стала собирать го-
родская общественность, устраивая бла-
готворительные спектакли и ярмарки.  
13 июля 1900 года в городе было торже-
ственно заложено двухэтажное каменное 
здание женской прогимназии, которое в 
советское время стало школой № 1.

История о том, как в Ставрополе всем 
миром собирали на новую школу, отнюдь 
не единична. В 1822 году в Ставрополе 
открылась городская больница на десять 
коек, устроенная на суммы, пожертвован-
ные всеми сословиями города и уезда.

С ростом населения больница требо-
вала расширения, но средств не хватало. 
Горожане даже обращались за помощью к 
министру внутренних дел графу Дмитрию 
Блудову. Но безрезультатно. Зато ставро-
польский купец, городской голова Тимо-
фей Пантелеев пожертвовал под больницу 
собственный дом. «Всякого рода больных 
и неимущих» содержали бесплатно, а 
«прочих же и господских служителей» раз-
решалось помещать на лечение за плату, но 
при наличии свободных мест.

Вот еще пример. В 1894 году Комитет 
грамотности при императорском вольном 
экономическом обществе кинул клич по 
всей Российской империи – создавать на 
общественных началах библиотеки по ма-
лым городам и уездам. Призыв комитета 
грамотности был услышан и в Ставрополе.

С 1816 года жители города пользова-
лись библиотекой Ставропольского уезд-
ного училища. В 1891 году она получила 
статус городской. На тот момент ее фонд 
насчитывал 1954 книги, но эта библиотека 
была платной. Год пользования библио-
течным фондом стоил 6 рублей, полгода –  
3,5 рубля, что было довольно дорого, так 
как, к примеру, лошадь в то время можно 
было купить за 16 рублей.

30 июля 1895-го в Ставрополе была от-
крыта бесплатная библиотека. Дом для нее 
приобрели с помощью добровольных взно-
сов благополучных горожан. В первый же 
день в нее записались 33 человека, через 
месяц – 185 человек, а еще через полгода 
– 406 человек.

В XIX веке в Ставрополе проживал от-
ставной кавалерист, ротмистр Венедикт 
Семенович Розлач. Он был участником 
многих сражений с Наполеоном и до-
брым прихожанином Троицкого собора. 
Ротмистр был милостив к нищим, и из его 
дома никто не уходил без подаяния. Но 

страдальцев было так много, что отстав-
ной офицер никак не справлялся с наплы-
вом сирых и убогих.

Надо сказать, что даже в благополучные 
времена в Ставрополе процветало профес-
сиональное нищенство. Побирушек было 
столько, что дореволюционная статисти-
ка даже относила нищенство к разряду 
местных промыслов. Христарадничали 
повсюду: у церкви, на пристани, на базаре 
и просто перед домами именитых ставро-
польских горожан. По популярности это 
занятие среди прочих крестьянских про-
мыслов стояло на третьем месте, уступая 
только пчеловодству да труду батраков: 
1210 жителей города и уезда профессио-
нально занимались нищенством.

Несколько раз отставной капитан ста-
вил перед городскими властями вопрос 
об открытии в Ставрополе специального 
дома для сирот и престарелых, для тех, кто 
не мог прожить собственным трудом. Но у 
города не было для этого средств. В 1848 
году Розлач ушел из жизни, а в своем за-
вещании просил употребить оставшийся 
после него дом и 5 тыс. рублей для органи-
зации приюта для престарелых и сирот. 

Городская управа Ставрополя поместила 
его деньги в банк под выгодный процент. Но 
случилась беда – здание сгорело, а городские 
чиновники не успели его застраховать. Из-за 

этого открытие приюта в Ставрополе затяну-
лось почти на три десятка лет. Но к 1885 году 
капитал Венедикта Розлача, помещенный 
в банк, вместе с процентами достиг 30 тыс. 
рублей, и в Ставрополе начали строить боль-
шой каменный дом для приюта. В 1892 году 
приют на Посадской улице был открыт и 
получил официальное название «Сиротопи-
тательный дом В. С. Розлача». На проценты 
от пожертвования ротмистра в приюте жили  
33 человека. Содержание сиротопитательно-
го дома обходилось в год в 1769 рублей. 

По примеру своего земляка многие 
ставропольские жители в своих завеща-
ниях стали оставлять приюту Розлача 
приличные суммы. Так, супружеская пара 
Михаил и Ольга Киселевы завещали 2 тыс. 
рублей, Никита Рукавишников и Анаста-
сия Киселева – по 1 тыс., Иван Суровцев 
– 3150 целковых.

А богатейший землевладелец Ставро-
польского уезда Владимир Орлов на свои 
средства содержал больницу для бедных в 
Усолье. В 1804 году врачом Алоизом Гетте, 
приехавшим из Вены, впервые были сде-
ланы прививки от оспы сельскому населе-
нию Усолья. Крестьяне с опаской относи-
лись к этой процедуре, поэтому в качестве 
награды от графа первым шести приви-
тым ребятишкам выдали по полтиннику, 
остальным – по 30 копеек.

Федор Григорьев
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Ставрополь был основан как 
крепость, но на протяжении боль-
шей части своей истории считался 
местом торговым и купеческим. 
Основным товаром был хлеб.  
Во второй половине ХIХ столетия 
ежегодно в Ставрополь стекалось 
до 2 млн пудов зерна. Торговый 
народ хоть и был хитер в делах,  
но в купеческой среде религиоз-
ность воспринималась как безу-
словная добродетель, проявлени-
ем которой являлась христианская 
благотворительность. Спецвыпуск 
«ПН» про благотворительность в 
Тольятти мы начинаем с экскурса 
в историю.

Дела богоугодные
История благотворительности в Ставрополе: гимназия, больница, библиотека, приют
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Для роДного гороДа
На протяжении многих лет ра-
боты «Тольяттиазот» реализует 
собственные социальные про-
граммы и поддерживает начина-
ния местных властей, помогая 
городу стать благоустроенным 

и комфортным для прожива-
ния. Ведь для ТОАЗа Тольятти 
– родной и любимый город.

Именно поэтому компания 
последовательно реализует 
долгосрочную программу кор-
поративной социальной ответ-
ственности, оказывая благо-
творительную и спонсорскую 
помощь по нескольким ключе-
вым направлениям.

Профнавигация от тоаЗа
Одним из наиболее масштабных 
социальных проектов юбилей-
ного года стал образовательный 
конкурс «Планета ТОАЗиЯ». В 
нем приняли участие старше-
классники 12 образовательных 
учреждений. Школьники в те-
чение 5 месяцев соревновались 
в знании химии, физики, крае-

ведения,  знакомились с увлека-
тельными фактами из истории 
«Тольяттиазота», защищали на-
учные работы, писали сочине-
ния и монтировали ролики, уча-
ствовали в экоакции и сдавали 
«химический комплекс «ГТО», 
стремясь заработать как можно 
больше баллов. Ведь победите-
ля ждала современная мобиль-
ная химическая лаборатория и 

тематические призы на каждом 
этапе. Сильнейшей в конкурсе 
стала команда школы № 25 из 
микрорайона Поволжский, вто-
рое и третье место заняли шко-
ла № 75 и лицей № 60. 

В рамках профориентаци-
онной программы компания 
поддерживает гимназию № 35, 
школу № 41, кадетскую шко-
лу № 55 и лицей № 60, где 
успешно работают инженерно-
технические классы.  Такая со-
вместная работа дает высокие 
результаты: среди выпускни-
ков подшефных классов 2024 
года 15 человек получили зо-
лотые и серебряные медали. 
С этого года к списку подшеф-
ных организаций ТОАЗа при-
соединилась школа № 25. Во 
время летних каникул там идет 

подготовка к открытию про-
фильного класса. 

В этом году при поддержке 
«Тольяттиазота» в опорном вузе 
региона ТГУ открылся лекци-
онный зал института химии и 
энергетики, запущена стипенди-
альная программа от компании, 

включающая в себя дополни-
тельную стипендию, прохожде-
ние практики и оплачиваемых 
стажировок, предоставление 
жилья и гарантированное тру-
доустройство на ТОАЗ.

Благодаря гранту предпри-
ятия Тольяттинский химико-

технологический колледж реа-
лизует проект профнавигации 
«Школа — колледж — предпри-
ятие», направленный  на раз-
витие интереса к инженерно-
техническим специальностям 
школьников седьмых-девятых 
классов. 

Второй год подряд «Тольятти- 
азот» организует профильные 
смены в региональном центре 
поддержки, выявления и раз-
вития талантов у детей и моло-
дежи «Вега», где сильнейшие 
старшеклассники региона по-
лучают базовые знания в обла-
сти химических технологий от 
преподавателей ведущих вузов 
губернии и занимаются науч-
ной работой. 

«Химия Добра»
В этом году «Тольяттиазот» в 
седьмой раз провел конкурс 
«Химия добра». На этот раз на 
него поступило 42 заявки. По 
итогам работы конкурсной ко-
миссии гранты от предприятия 
получили 11 организаций То-
льятти и Самарской области. 
ТОАЗ поддержал администра-
цию поселка Луначарский в 
открытии уникальной керами-
ческой студии, а также Дом дет-
ского и юношеского творчества 

«Успех» в проекте по созданию 
экологической тропы и разви-
вающих настольных игр, рас-
сказывающих о многообразии 
природы Самарского края.

Грантовую поддержку «То-
льяттиазота» в области образо-
вания получили инициативы по 
коррекции речевых нарушений, 
мастер-классы и конкурсы, про-
екты по модернизации школь-
ных кабинетов и оснащению 
студии семейного творчества.

Конкурсная комиссия отме-
тила и проект по благоустрой-
ству городских территорий. Ор-
ганизация пункта раздельного 
сбора мусора повысит экологи-
ческую сознательность жителей 
и их заинтересованность в со-

здании комфортной городской 
среды. Общий размер финанси-
рования «Химии добра» на этот 
раз составил 3 млн рублей.

СПорт – это норма
Поддержка спорта и физкуль-
турного движения в Самарском 
регионе является одним из 
приоритетных направлений со-
циальной политики «Тольятти- 
азота». Компания дает воз-
можность сотрудникам и всем 
тольяттинцам приобщиться к 
здоровому образу жизни и фи-
зической культуре. В юбилей-
ный год при поддержке ТОАЗа 
организовано множество тур-
ниров как регионального, так и 
всероссийского и международ-
ного уровней. Международный 
турнир Ural FC, открытый тур-
нир по художественной гимна-
стике на призы заслуженного 
мастера спорта, трехкратной 
чемпионки мира и Европы Ксе-
нии Поляковой, Х Межрегио-

нальные соревнования по самбо 
на призы заслуженного мастера 
спорта России, четырехкратного 
чемпиона мира Евгения Исаева 
прошли в Тольятти в мае этого 
года. «Тольяттиазот» поддержал 
чемпионат Приволжского феде-
рального округа по баскетболу, 
международный турнир по хок-
кею с мячом «Кубок дружбы». 
Впереди парусная регата При-
волжского федерального округа, 
которая пройдет со 2 по 4 авгу-
ста. В сентябре «Тольяттиазот» 
планирует большой спортив-
ный праздник для сотрудников 
и жителей города, где можно бу-
дет проверить себя на меткость, 
ловкость, выносливость, а также 
сдать нормативы ГТО.

– Борис Альбертович, 
«Фонд Тольятти» работа-
ет в нашем городе уже более 
четверти века. Иногда ка-
жется, что ваша благотво-
рительная организация была 
всегда. Собственно вопрос: 
что изменилось за прошедшие 
годы в деятельности фонда? 
Когда было проще работать, 
в конце 90-х годов прошлого 
века или в 20-х нового?

– Безусловно, за 26 лет ра-
боты нашего благотворитель-
ного фонда произошло много 
экономических и законодатель-
ных изменений, поменялось от-
ношение самого общества к ин-
ституту благотворительности. 
Когда мы начинали работать, 
практически не было финан-
совых механизмов по привле-
чению средств, да и самого по-
нимания у людей, что такое 
благотворительность.

Раньше бизнесмены активно 
выдавали деньги, но это была 
не системная работа. Сегодня 
бизнес другой, как и частные 
благотворители. Они, как пра-
вило, выбирают долгосрочные 
инфраструктурные проекты, 
которые влияют на изменения 
общества и городской среды. 
Для них очень важна долго-
срочность проектирования.

Еще одна тенденция – ру-
ководители компаний выбира-
ют проекты, в которых могли 
бы участвовать их работники. 
Речь идет не только о финансо-
вой стороне вопроса, но и, до-

пустим, волонтерской помощи. 
В подобных делах очень важна 
система консолидации сил, эф-
фект сопричастности, чтобы 
благотворительность стала об-
щим делом, где каждый вносит 
свою лепту. Такой подход хо-
рошо виден на экологических 
акциях. Крупные компании 
выделяют средства на закупку 
саженцев деревьев, предостав-
ляют технику, а сотрудники 
этих компаний, в том числе и 
руководители, потом выходят 
на посадку леса.

Сегодня стало легче рабо-
тать, потому что в благотвори-
тельную работу активно вклю-
чилось государство с Фондом 
президентских грантов и Фон-
дом культурных инициатив. 
Мы подаем заявки на получе-
ние грантов и часто выигрыва-
ем под свои проекты государ-
ственные средства. И к бизнесу 
приходим не с пустыми руками. 
Мы говорим: «У нас есть идея 
доброго и полезного дела. Фе-
деральные эксперты ее одобри-
ли и поддержали. И у нас уже 
есть часть денег на реализацию. 
Не хватает определенной сум-
мы». Такой подход вызывает у 
потенциальных благотворите-
лей больше доверия.

 – Чем «Фонд Тольятти» 
занимается сегодня, в 2024 
году? Какие проекты ведете и 
что планируете делать в бли-
жайшей перспективе?

– Один из важных проектов, 
который мы реализуем уже 25 
лет, – конкурс «Благотвори-
тель года». Он создавался от-
части как просветительский 

проект, чтобы объяснять пред-
принимателям, руководителям 
заводов, что такое благотво-
рительность, зачем она нужна. 
Что дает такая деятельность 
городу и бизнесу. Со временем 
конкурс трансформируется, 
меняются формы, но содер-
жание сохраняется. Сегодня 
мы заявляем три номинации. 
Первая – для бизнеса, который 
поддерживает некоммерческие 
организации. Во второй отме-
чаются люди и организации, 
которые активно ведут гума-

нитарную деятельность. В тре-
тьей номинации мы говорим о 
людях, которые своими делами 
привлекают других к благо-
творительности, вносят новое 
в жизнь Тольятти. В этом году 
человеком, изменяющим город, 
стал епископ Тольяттинский и 
Жигулевский Нестор.

Второй проект, который ак-
тивно развивается, – это под-
держка одаренных детей. Более 
десяти лет мы аккумулируем 
средства и выплачиваем сти-
пендии талантливым ученикам 

музыкальных и художествен-
ных школ Тольятти. Средства 
на стипендии выделяет город-
ской бизнес. А также действу-
ет стипендиальная поддержка 
учащихся школ и колледжей в 
области изучения химии и раз-

работки научных работ. Сред-
ства выделяются ПАО «Куйбы-
шевАзот».

Новый проект нашего благо-
творительного фонда – музей 
«Музыка Тольятти». Его от-
крытие состоится в Междуна-
родный день музыки, 1 октября, 
в детской музыкальной школе 
№ 4. Средства на его создание 
мы получили от Фонда прези-
дентских грантов. Этот проект 
про культурный код нашего 
города, который несут местные 
музыканты: все, кто исполняет 
и пишет музыку, поет, препода-
ет, звукорежиссеры и артисты. 
Работа по созданию музея идет 
полным ходом. Недавно его  
команда была в Москве, встре-
чались со специалистами музея 
Скрябина и музея Гнесиных. 
Появилась возможность при-
везти в Тольятти часть экспо-
зиции этих музеев для показа 
культурного достояния России.

 
– Любопытное наблю-

дение: когда узнаешь о 
каких-либо значимых благо-
творительных проектах в 
Тольятти, то оказывается, 
что их инициаторами и ак-
тивными участниками явля-
ются, как правило, одни и те 
же люди и одни и те же ком-
пании. Такие же фамилии зна-
чились в списках благотвори-
телей и 20, и 10 лет назад. А 

молодежь и новые компании 
сейчас готовы заниматься 
благотворительностью? 

– Участие тольяттинцев в 
общегородских благотвори-
тельных проектах – это один 
из маркеров здоровья города. 

Если люди не любят место, где 
они живут и работают, если они 
нацелены поскорее покинуть 
его, разве они будут вкладывать 
время, силы и душу в тольят-
тинские благотворительные 
проекты? Нет конечно.

Но сегодня ситуация другая. 
Тольяттинская молодежь – и 
бизнес, и волонтеры – активно 
помогает «Фонду Тольятти». 
Просто у них свое отношение к 
теме. Им требуется не столько 
пиар их деятельности, сколько 
нужны самореализация и удо-
влетворение собственных ам-
биций.

– Сегодня в России заре-
гистрированы порядка двух 
сотен благотворительных 
фондов. Дайте, пожалуйста, 

совет: если человек готов по-
могать другим, как ему не оши-
биться с выбором и не доверить 
свои деньги мошенникам?

– На мой взгляд, все призы-
вы делать благотворительные 
взносы с пометкой «срочно», 
которые часто присылают нам 
на почту и в мессенджеры, не за-

служивают доверия. Обманщи-
ки не просто давят на жалость, 
они заставляют вас совершить 
импульсивный поступок. Я же 
считаю, что добрые дела надо 
делать осознанно и обдуманно.

Людям, которые хотят ока-
зать кому-то помощь, лучше 
напрямую обратиться в благо-
творительную организацию, 
пообщаться с организаторами 
акций лично. Посмотреть, на 
реализованные проекты. Толь-
ко так можно быть уверенны-
ми, что ваши средства пойдут 
по назначению. Эффективность 
фонда лучше всего показывает 
время. О серьезности организа-
ции можно судить лишь через 
пять, а то и десять лет после ее 
создания.

– Юридические лица име-
ют возможность возврата 
налога за благотворительное 
пожертвование. Сейчас ак-
тивно обсуждается введение 
такой льготы для физлиц. 
Как вы считаете, сподвиг-
нут ли подобные преференции 
наших соотечественников 
активнее заниматься благо-
творительностью?

– Налоговые льготы для 
обычных людей, которые тра-
тят деньги на благотворитель-
ность, уже работают. Просто 
не все об этом знают. Получить 

налоговый вычет с уплаченно-
го НДФЛ несложно. Для этого 
надо обратиться в благотвори-
тельную организацию, куда вы 
делали взносы, вам предоставят 
справку, на основании которой 
через ФНС можно будет полу-
чить часть уплаченных налогов 
обратно.

Борис Цирульников: «Сегодня стало легче работать, потому что в благо-
творительную работу активно включилось государство с Фондом прези-
дентских грантов и Фондом культурных инициатив. «Фонд Тольятти» подает 
заявки на получение грантов и выигрывает под свои проекты государ-
ственные средства».

Борис Цирульников, «Фонд Тольятти»:
«Добрые дела надо делать осознанно и обдуманно»

Что такое благотворительность и зачем она нужна, по-
чему новому поколению меценатов нужен не столько 
пиар, сколько самореализация, каков сегодня портрет 
провинциального благотворителя? Наверное, ни один 
человек в нашем городе не может ответить на эти важ-
ные вопросы лучше, чем исполнительный директор 
благотворительного фонда «Фонд Тольятти»  
Борис Цирульников. Призывы делать благотворительные взносы с 

пометкой «срочно», которые часто присылают 
в мессенджеры, не заслуживают доверия. Об-
манщики не просто давят на жалость, они за-
ставляют совершить импульсивный поступок.

Налоговые льготы для людей, которые тратят 
деньги на благотворительность, уже работают. 
Просто не все об этом знают. Получить налого-
вый вычет с уплаченного НДФЛ несложно.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Приоритеты ТОАЗа
Предприятие реализует долгосрочную программу корпоративной социальной ответственности
Минувшей весной один из крупнейших мировых про-
изводителей аммиака и карбамида «Тольяттиазот» 
отметил круглую дату – 45-летие. В апреле 1979 года 
предприятие выпустило первую партию аммиака,  
а в конце июня 2024-го на «Тольяттиазоте» получили 
уже 96-миллионную тонну этой продукции. Учитывая 
мощности завода, которые позволяют производить  
3,6 млн тонн аммиака в год, трехзначный рекорд 
– дело ближайших лет. Однако производственные 
достижения – это не все приоритеты ТОАЗа. Пред-
приятие реализует долгосрочную программу  
социальной ответственности. 

В 2023 году ТОАЗ направил на социальные  
и благотворительные программы более  
122 млн рублей, что в полтора раза больше 
аналогичных расходов 2022 года, и удостоил-
ся звания «Благотворитель года».

Особое внимание «Тольяттиазот» уделяет 
ранней профориентации, которая позволяет 
вовлечь школьников в изучение предметов 
с естественнонаучным уклоном и выйти 
за рамки школьной программы.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

На протяжении многих лет работы «Тольяттиазот» реализует собственные социальные программы и поддер-
живает начинания местных властей, помогая городу стать благоустроенным и комфортным для проживания.
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на вСеХ ПаруСаХ
Традиции многих социальных проектов заво-
да были заложены еще в 60–70-х годах про-
шлого столетия. Так, например, уже более 
полувека предприятие развивает парусный 
спорт. Яхт-клуб «Дружба», созданный по 
инициативе первого генерального директора 
Ивана Красюка, сегодня является не толь-
ко одной из самых современных, прекрасно 
оснащенных локаций для развития парусно-
го спорта, но и местом для яхтинга. На базе 
яхт-клуба занимается порядка 200 юных яхт-
сменов.

Здесь под руководством опытных трене-
ров тольяттинские мальчишки и девчонки 
учатся управлять яхтой и укрощать парус, 
осваивают навигацию, тренируют силу воли 
и становятся чемпионами. В активе воспитан-
ников яхт-клуба «Дружба» уже в этом сезоне 

многочисленные победы во всероссийских 
соревнованиях. Занимаются ребята совер-
шенно бесплатно.

Поддержка детского спорта – одно из при-
оритетных направлений в реализации соци-
альных программ «КуйбышевАзота». С 2012 
года компания совместно с городским благо-
творительным фондом реализует программу 
«Дворовый спорт», благодаря которой обыч-
ные дети могут заниматься спортом рядом с 

домом. Круглый год на нескольких школьных 
спортивных площадках Центрального и Ком-
сомольского районов ребята занимаются с 
профессиональными тренерами.

Компания поддерживает и другие детские 
команды, представляющие Тольятти на все-

российских соревнованиях и международных 
турнирах по таким видам спорта, как син-
хронное фигурное катание, волейбол, баскет-
бол, флорбол, брейкинг, бокс, борьба, боевые 
искусства и другие.

К Химии С любовью
Комплексный и системный подход к реше-
нию задач помогает предприятию грамотно 
расставлять приоритеты по всем направле-

ниям благотворительной деятельности. Одно 
из них – поддержка образовательных заведе-
ний региона, детских садов, тольяттинских 
школ и вузов. «КуйбышевАзот» участвует в 
обновлении материально-технической базы, 
благоустройстве территорий и помогает в ор-
ганизации образовательного процесса.

В фокусе внимания компании – талант-
ливая молодежь. С 2009 года предприятие 
проводит стипендиальный конкурс для 
студентов-химиков, победителями которого 
становятся молодые люди, достигшие выдаю-
щихся результатов в учебе. С 2011 года сти-
пендиатами становятся и школьники. Всего 
за годы работы программы победителями 
стали порядка 400 юных химиков, и их коли-
чество продолжает расти.

С 2020 года двум лучшим тольяттинским 
студентам вручается именная стипендия Ана-
толия Огаркова, заслуженного химика РФ, 
почетного гражданина Тольятти и члена со-
вета директоров ПАО «КуйбышевАзот», а с 
2022 года при участии предприятия и по ини-
циативе профессора, доктора наук Андрея 
Васильева была учреждена стипендия имени 

Виталия Васильева, почетного нефтехимика 
РФ, почетного химика РФ и заслуженного 
ветерана «КуйбышевАзота». Силами компа-
нии на базе института химии и энергетики 
была оснащена лаборатория в Тольяттинском 
государственном университете.

С Помощью и ПоДДержКой
Предприятие с особым вниманием относится к 
горожанам, которым требуются уход и забота. 
Среди них ветераны, дети из детских домов и 
центров, а также ребята с ограниченными воз-
можностями здоровья. Компания – давний 

партнер сада-школы для детей с нарушениями 
развития «Солнечный круг», оказывает помощь 
слабовидящим и незрячим в закупке специ-
ального оборудования и проведении образова-
тельных конференций, направленных на адап-
тацию. На базе спортивно-оздоровительного 
комплекса «Подснежник» и яхт-клуба «Друж-
ба» проводятся занятия по гидрореабилитации 
и нейрокоррекции с участием признанных в 
России специалистов, где дети развивают дви-
гательную активность и адаптируются к окру-
жающему миру. Положительные результаты 
видны уже в процессе занятий.

С участием предприятия удается решать 
целый ряд важных вопросов, от которых за-
висят жизнь и здоровье горожан. И работа в 
этом направлении продолжается из года в год. 
Оснащение современным оборудованием го-
родских больниц – серьезный вклад предпри-
ятия в поддержку медицинских учреждений 
Тольятти, где с каждым годом появляются 
новые возможности для лечения пациентов.

«КуйбышевАзот» финансирует ремонт 
помещений, приобретение дорогостоящего, 
в том числе операционного, оборудования. 
Крупные проекты последних лет, в которых 
компания принимала активное участие, – 
оснащение компьютерами онкологического 
отделения городской больницы № 5, закуп-
ка парогенератора для инфекционного от-
деления, приобретение стерилизатора для 
отделения сердечно-сосудистой хирургии 
и оборудования для новой операционной 
городской больницы № 2 им. Баныкина, ап-
парата искусственной вентиляции легких и 
эндоскопического операционного оборудо-
вания для детской многопрофильной боль-

ницы № 1. Сделан ремонт в городской боль-
нице № 4 Комсомольского района.

воЗможноСти Для КажДого
Особое внимание предприятие оказывает 
вопросам благоустройства и экологическим 
проектам, комплексный подход к которым 
осуществляется совместно с городскими, 
региональными властями и общественны-
ми экологическими организациями. Сре-
ди партнеров предприятия – Социально-
экологический союз Тольятти, Институт 
экологии Волжского бассейна РАН. Совмест-

ными усилиями удается реализовывать боль-
шой объем работ.

С 2012 года «КуйбышевАзот» участвует в 
восстановлении тольяттинского леса, постра-
давшего от пожаров. Усилиями компании и ее 
работников удалось восстановить 57 га леса, 
высадив порядка 300 тыс. деревьев с после-
дующим уходом на протяжении трех лет. 

В 2023 году было подписано соглашение 
о взаимодействии в сфере охраны окружаю-
щей среды между ПАО «КуйбышевАзот» и 
министерством лесного хозяйства, охраны 
окружающей среды и природопользования 
Самарской области. В рамках соглашения 
предприятие взяло шефство над особо охра-
няемой природной территорией «Ставро-
польский сосняк» (ООПТ). Это один из 
самых масштабных памятников природы в 
регионе (861,6 га), расположенный на терри-
тории тольяттинского леса, пострадавшего во 
время лесных пожаров.

Для «КуйбышевАзота» помощь и поддержка 
давно стали важным элементом корпоративной 
культуры. И у каждого работника предприятия 
есть возможность принять участие в добрых де-
лах – от посадки леса своими руками до финан-
совой поддержки наиболее нуждающихся. Для 
этих целей на «КуйбышевАзоте» действует уни-
кальная по охвату программа частных пожерт-
вований сотрудников «Делаем Добро Вместе». 
Уже многие работники предприятия приняли в 
ней участие и ежемесячно перечисляют благо-
творительные пожертвования из собственных 
средств на выбранные направления. Участие в 
программе – личный выбор каждого. Ценится 
любой вклад и помощь тем, кто в этом действи-
тельно нуждается.

– Марина Анатольевна, в Год 
семьи «ПН» интересуют в первую 
очередь новые меры социальной 
поддержки в Самарской области, 
рассчитанные на многодетные се-
мьи. Что нового ожидается в обо-
зримом будущем?

– Новый импульс мерам поддерж-
ки многодетных семей дал Указ пре-
зидента № 63 от 23 января 2024 года. 
В нем прописан статус многодетной 
семьи, оговорена выдача всем рос-
сийским многодетным семьям удо-
стоверения.

Раньше было удостоверение, ко-
торое действовало только на террито-
рии Самарской области. А сейчас на 
всей территории РФ устанавливает-
ся документ единого образца.

– Сколько многодетных семей 
сегодня живет в Тольятти?

– Таких семей у нас около 4 тыс. 
На данный момент к мерам соци-
альной поддержки многодетных от-
носятся бесплатные лекарства для 
детей до шести лет, бесплатный про-
езд школьников на городском обще-
ственном транспорте, бесплатное 
питание в школе и средних специ-
альных учебных заведениях, а также 
обеспечение детей школьной и спор-
тивной формой. Есть льготы по опла-
те жилья и коммунальных услуг и со-
действие в представлении земельных 
участков. Кроме того, этим же указом 
гарантируются права многодетных 
семей на бесплатное посещение пар-
ков, музеев, выставок на территории 
всей России. Имеются льготы в тру-
довых отношениях и досрочное на-
значение пенсий. Действует такая 

мера поддержки многодетных семей, 
как единовременная выплата на до-
газификацию домовладения. На эти 
цели семья может получить 201 тыс. 
рублей. 

– Какие семьи по закону счита-
ются многодетными?

– Статус многодетной присваива-
ется семье, имеющей трех и более де-
тей. В Самарской области действует 
расширительное понятие. Мы сохра-
няем статус многодетной семьи, если 
старший ребенок становится совер-
шеннолетним, но при этом до дости-
жения 23 лет продолжает учебу в вузе 
или ссузе очно. В состав многодетной 
семьи также включаются опекаемые 
и приемные дети.

– Расскажите подробнее о та-
кой новой мере поддержки много-
детных семей, как бесплатный 
проезд в общественном транспор-
те для детей.

– Детям выделяются специальные 
именные социальные карты. На них 
имеются фотографии. Для их оформ-
ления можно подать заявление через 
портал Госуслуг, там же прикрепить 
документы. Когда карта будет готова, 
заявителю придет уведомление. Про-

ездной документ школьника выдает-
ся бесплатно в управлении социаль-
ной защиты по месту жительства.

– По такой карте школьник 
может ездить на городском обще-
ственном транспорте сколько 

угодно? Или есть ограничения по 
поездкам?

– Она не имеет ограничений по 
количеству поездок. Более 800 чело-
век в Тольятти уже получили такие 
карты. И выдача продолжается.

– К началу учебного года обещали 
выплату на школьную одежду и спор-
тивную форму. Каков ее размер?

– Ежегодная денежная выплата 
для обеспечения школьной и физ-
культурной детей из многодетных 
семей в Самарской области равна  
11 тыс. рублей. Прием заявлений на-

чинается с 1 августа и продолжается 
по 31 октября. Хочу обратить внима-
ние, что эта выплата предназначена 
не для всех детей в семье, а только 
для школьников. Родители могут 
подать заявление на выплату через 
областной портал «Супрема63» или 

прийти лично в управление соцзащи-
ты по месту жительства.

– Эта выплата зависит от до-
ходов семьи?

– В данном случае мера поддерж-
ки от доходов семьи не зависит.

– Кто сегодня официально счи-
тается малоимущим и на какую 
помощь от государства могут рас-
считывать эти люди?

– Сегодня малоимущей считается 
семья, у которой среднедушевой до-
ход ниже прожиточного минимума. 
Прожиточный минимум устанавли-
вается по области ежегодно. На дан-
ный момент его размер 14 526 рублей. 
С этого года для всех мер соцпод-
держки унифицирован подход к рас-
четам. Теперь при подсчете среднеду-
шевого дохода семьи в состав семьи 
включаются только родители, несо-
вершеннолетние дети и совершенно-
летние дети до 23 лет, продолжающие 
обучение на очных отделениях ссузов 
и вузов. Доходы бабушек, дедушек и 
прочих родственников не учитыва-
ем, даже если они прописаны в одной 

квартире. На мой взгляд, эта методи-
ка способствует расширению права 
на получение отдельных видов соци-
альных пособий.

– О каких пособиях идет речь?
– Прежде всего, это единое соци-

альное пособие, которое начисляется 
и выплачивается через Социальный 
фонд РФ. Размер пособия может 
быть разный. Чем ниже доход, тем 
больше пособие. У нас предусмотре-

на областная социальная помощь, со-
циальный контракт. Есть субсидия 
на оплату жилищно-коммунальных 
услуг. На уровне губернии остаются 
выплаты на ребенка, не посещающе-
го детский сад из-за нехватки мест 
(один ребенок – 1000 рублей, двое – 
1500 рублей, трое – 2000 рублей).

Хочу упомянуть и о такой мере под-
держки, как бесплатное питание в шко-
лах и средних специальных учебных 
заведениях. Если ребенок учится в пер-
вую смену, он будет получать бесплат-
ный завтрак, если во вторую – обед.

– С 1 июня порядок учета али-
ментов при назначении единого по-
собия изменился. Как именно?

– Законодатель установил ниж-
нюю планку, ниже которой не может 
быть определен размер алиментов: 
на одного ребенка не менее чем чет-
верть установленного МРОТ – 4810 
рублей, на двух детей – не менее тре-
ти МРОТ – 6414 рублей, на трех – не 
менее 50 % МРОТ – 9621 рубль.

– Появилось новое понятие 
«комплексная оценка нуждаемо-
сти» при принятии решения о на-
значении той или иной социальной 
выплаты. Какие показатели, кро-
ме денежных доходов, учитыва-
ются при такой оценке?

– Комплексная оценка нуждае-
мости применяется при назначении 

единого пособия на ребенка. Оно вы-
плачивается через Социальный фонд. 
В этом случае оцениваются не только 
доходы семьи, но и ее имущественное 
положение.

Законодательством установлен 
имущественный ценз. Право на соц-
поддержку сохраняется, если в семье 
одна квартира любой площади или 
несколько квартир, в которых пло-
щадь на каждого члена семьи не пре-
вышает 20 квадратных метров. Если 

речь идет о доме – один дом любой 
площади или несколько домов, в ко-
торых метраж выше – 40 квадратных 
метров на каждого члена семьи. Что 
касается автомобилей, на получение 
соцвыплат может претендовать се-
мья, владеющая одной машиной. Два 
авто допускается лишь в нескольких 
случаях: если это многодетная семья, 
или член семьи является ребенком-
инвалидом, или в случае, если авто-
мобиль получен в рамках мер соцпод-
держки.

– Требует пояснения и еще один 
термин – «правило нулевого дохо-
да». Как это правило может вли-
ять на решение о назначении соц-
выплат?

– Если в расчетном периоде (12 
месяцев за месяц до подачи заявле-
ния на получение пособия) какой-
либо трудоспособный член семьи не 
работал на протяжении всего этого 
времени, то семье откажут в соцпо-
мощи. Это и называется правило ну-
левого дохода. Но есть уважительные 
причины, при которых это правило 
не применяется. Например, если жен-
щина не работала, потому что была 
беременной, член семьи находился 
в отпуске по уходу за ребенком, уха-
живал за инвалидом или пожилым, 
служил в армии, долговременно про-
ходил лечение, учился очно или если 
речь идет о многодетной семье.

Марина Братанова: «Сегодня малоимущей считается семья, у которой среднеду-
шевой доход ниже прожиточного минимума. Прожиточный минимум устанавливает-
ся по области ежегодно. На данный момент его размер 14 526 рублей».

С 2012 года «КуйбышевАзот» участвует в восстановлении тольяттинского леса, пострадавшего  
от пожаров. Усилиями компании и ее работников удалось восстановить 57 га леса, высадив порядка 
300 тыс. деревьев с последующим уходом на протяжении трех лет.

Марина Братанова, соцподдержка:
«Статус многодетной присваивается семье, имеющей трех и более детей. В Тольятти таких семей около четырех тысяч»

Руководитель Территориального отдела Центрального округа 
министерства социально-демографической и семейной поли-
тики Самарской области Марина Братанова рассказала «ПН», 
как многодетные семьи могут оформить карты на бесплатный 
проезд школьников, на какую помощь от государства могут рас-
считывать малоимущие и почему покупка второго автомобиля 
может лишить родителей детского пособия.

Статус многодетной семьи сохраняется, если стар-
ший ребенок становится совершеннолетним, но при 
этом до достижения 23 лет продолжает учебу в вузе 
или ссузе очно.

Комплексная оценка нуждаемости применяется при 
назначении единого пособия на ребенка. В этом 
случае оцениваются не только доходы семьи, но и ее 
имущественное положение.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Добрые традиции «КуйбышевАзота»
Благотворительные и социальные проекты, которые помогают людям
«КуйбышевАзот», одно из ведущих 
предприятий российской химической 
промышленности, хорошо знаком 
горожанам благотворительными про-
ектами и социальными программами, 
которые на протяжении долгих лет 
реализуются в Тольятти. Компания 
развивает городские территории, 
поддерживает культуру, искусство, 
образование и науку, детский спорт  
и целый ряд других важных для раз-
вития города проектов. 

Для «КуйбышевАзота» помощь и поддержка давно стали важ-
ным элементом корпоративной культуры. И у каждого работни-
ка предприятия есть возможность принять участие  
в добрых делах – от посадки леса своими руками до финансо-
вой поддержки наиболее нуждающихся.

Комплексный и системный подход к решению задач помогает 
предприятию грамотно расставлять приоритеты по всем направ-
лениям благотворительной деятельности.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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Надо отметить, что «Тольяттикау-
чук» уже в 17-й раз был отмечен 
городским сообществом в качестве 
мецената года. Звание благотвори-

теля присуждается вполне справедливо: про-
екты, финансируемые предприятием, у всех 
на виду. Они являются отражением миссии 
Компании «Татнефть», которая направлена 
на реализацию новых решений, в том числе в 
развитии социальных благ для гармоничного 
роста качества жизни людей и повышения 
устойчивости будущего мира в целом.

Так, в середине ноября 2023 года после ре-
монта открылся Тольяттинский художествен-
ный музей (ТХМ). 

Благодаря Компании «Татнефть» город 
получил выставочные залы с профессиональ-
ным освещением. Учреждение стало ком-
фортным и доступным для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.

Тогда же, осенью 2023-го, в спортивном 
комплексе (СК) «Олимп» был введен в экс-
плуатацию специальный тренажерный зал от-
деления прыжков в воду. Помещение для этих 
целей было заложено в изначальном проекте 
СК «Олимп», однако бюджетного финансиро-

вания не хватало на оснащение «сухого бассей-
на». По словам директора МБУ «СШОР № 10 
«Олимп» Андрея Степанова, общая стоимость 
проекта, реализованного за счет гранта «Тат-
нефти», составила более 25 млн рублей. Ра-

боты по созданию тренировочного комплекса 
стартовали весной 2023 года и были заверше-
ны через полгода.

«Татнефть» уделила большое внимание 
особенным детям. Летом 2023 года на терри-

тории МБУ «Школа № 26» открылся инклю-
зивный спортивно-развлекательный парк под 
названием «Невозможное возможно». В 2022 
году этот проект также стал победителем кон-
курса грантов «Татнефти» и был реализован в 

партнерстве с администрацией Тольятти. Об-
щая сумма финансирования – более 25 млн 
рублей. Объект стал первой в городе площад-
кой, способной объединить в игре и спорте 
детей с разными возможностями здоровья. 

Помощь благотворителей была направлена 
также на оснащение городских больниц новым 
оборудованием для проведения эндоскопиче-
ских операций. Первые поставки были органи-
зованы в ГБУЗ «Тольяттинская городская кли-
ническая больница № 2 им. В. В. Баныкина» в 
2022 году. В 2023 году на средства «Татнефти» 
в Баныкинской больнице был сделан ремонт в 
части помещений двух корпусов – хирургиче-
ского и терапевтического.

Также в 2023 году по грантам «Татнефти» 
комплекс высокотехнологичного эндоскопи-
ческого оборудования был передан ГБУЗ «То-
льяттинская детская городская клиническая 

больница», более известной горожанам как 
детская многопрофильная больница. Мед- 
учреждение ежегодно принимает на лечение 
до 25 тыс. детей из Тольятти, Жигулевска, 
Сызрани, Октябрьска и муниципальных рай-
онов Самарской области. 

Главный врач ТДКБ Светлана Гаршина 
рассказала, что оборудование, купленное на 
средства меценатов, позволяет врачам прово-
дить сложные операционные вмешательства, 
в том числе с целью лечения врожденных па-
тологий. После проведения эндоскопических 
операций случается гораздо меньше осложне-
ний, а восстановление пациентов идет значи-
тельно быстрее по сравнению с реабилитаци-
ей после полостных операций.

Долгосрочными инвестициями в подрас-
тающее поколение можно считать финан-
совую помощь «Татнефти» образователь-

ным учреждениям города, включая школы, 
колледжи и вузы. К осени 2023 года новые 
кабинеты химии появились в школе № 3 и 
лицее № 51, а в школе № 10 открылся пре-
образившийся класс физики. В помещениях 
был сделан ремонт и установлена удобная 
ученическая мебель, появилось оборудова-
ние для проведения практических и лабора-
торных работ.

История благотворительных проектов на 
этом не заканчивается. Уже в августе 2024 
года поддержку «Татнефти» получат проек-

ты следующих организаций: Тольяттинский 
краеведческий музей (ремонт помещений, 
создание детского музейного центра «Лаб-
Клаб»); МБУ «Лицей № 37» (создание ка-
бинета химии, что позволит качественно 
улучшить процесс обучения, предметно и на-
глядно рассматривать изучаемый материал, 
эффективно использовать различные мето-
дические приемы, организовывать активную 
деятельность обучающихся); «Школа № 4» 
(создание многофункциональной площадки 
– для активного отдыха, круглогодичного за-
нятия различными видами спорта и формами 
проведения досуга для всех жителей микро-
района, прежде всего детей и молодежи, пред-
усмотрено озеленение территории); МБУ 
«Школа № 26» (создание на ее территории 
проекта «Городок безопасности» – площадки 
для обучающих занятий и игр, посвященных 
безопасному поведению в городе, на природе, 
поведению в чрезвычайных ситуациях). 

Добавим, что грантовый механизм исполь-
зуется «Татнефтью» для решения актуальных 
социально-экономических задач по развитию 
регионов деятельности компании. При оценке 
проектов учитываются их значимость и каче-
ство проработки. Система софинансирования 
из частных или государственных источников 
позволяет выстраивать партнерские отноше-
ния с органами местного самоуправления.

«Татнефть» уделила большое внимание особенным детям. Летом 2023 года на территории МБУ «Школа № 26» открылся инклюзивный спортивно-
развлекательный парк под названием «Невозможное возможно». В 2022 году этот проект также стал победителем конкурса грантов «Татнефти» и был 
реализован в партнерстве с администрацией Тольятти.

За вклад в развитие города
«Тольяттикаучук» в 17-й раз был отмечен городским сообществом в качестве мецената года
ООО «Тольяттикаучук» Группы 
«Татнефть» было объявлено побе-
дителем конкурса «Благотворитель 
года». В ушедшем 2023 году «Тат-
нефть» вложила в социальную ин-
фраструктуру Тольятти более  
100 млн рублей, что позволило реали-
зовать 11 проектов в сферах культу-
ры, здравоохранения, образования  
и спорта. 

«Тольяттикаучук» уже в 17-й 
раз был отмечен городским 
сообществом в качестве 
мецената года. Звание благо-
творителя присуждается 
вполне справедливо: проекты, 
финансируемые предприяти-
ем, у всех на виду.

Уже в августе 2024 года поддержку «Татнефти» получат проекты сле-
дующих организаций: Тольяттинский краеведческий музей (ремонт, 
создание детского музейного центра), МБУ «Лицей № 37» (создание 
кабинета химии), «Школа № 4» (создание многофункциональной 
площадки), МБУ «Школа № 26» («Городок безопасности»).

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

В этом году участниками 
праздника стали воспи-
танники детских домов 
Тольятти «Созвездие», 

«Дельфин», «Единство» и «Гармо-
ния». Всего на площадке «Ловчего» 
собрались более 120 детей, остав-
шихся без попечения родителей. 
Программа праздника была неверо-
ятно насыщенной и проводилась в 
формате квеста. Ребят ждали ката-
ния на квадроциклах, мастер-классы 
от инструкторов «Ловчий Плюс», 
интерактивные площадки от каж-
дого партнера мероприятия, науч-
ная лаборатория от детского центра 
развития «РИНО», головоломки от 
«Бастики», Vanana Park и «Спорт 
Тауна», угощения от «ЛюБлины» 
и итальянского мороженого «Мио 
джелато», аквагрим, WOW SHOW 
из мыльных пузырей и творческие 
номера от студии Светланы Воро-
жейкиной «Ева кидс».

Помощь детям из детских домов 
является вопросом особой значимо-
сти. Эти дети оказываются в сложной 
жизненной ситуации, они лишены 
заботы и поддержки семьи. Важно 
понимать, что каждый ребенок заслу-
живает равных возможностей и пра-

ва на счастливую жизнь и успешное 
будущее. Дети из детских домов за-
частую сталкиваются с недостатком 
заботы, внимания и эмоциональной 
поддержки, что может серьезно по-
влиять на их эмоциональное и пси-
хологическое благополучие. «В гла-
зах детей мы увидели неподдельную 
радость! Приятно было осознавать, 
что городские приюты прилагают 
все возможные усилия чтобы воспи-
тать полноценного члена общества. 
Все ребята ухоженные, сообрази-
тельные, а главное – чувствовалось 
их единство, командная работа! Это 
меня поразило больше всего. Празд-
ник подарил колоссальные позитив-
ные эмоции не только ребятам, но 
и всем партнерам и организаторам. 
Такие мероприятия действительно 
заряжают положительной энергией 
и мотивируют дальше заниматься до-
брыми делами. Благодаря партнерам 
праздника все состоялось. Я безумно 
благодарна каждому!» – делится эмо-
циями Наталья Милюкина. 

Эти дети также нуждаются в 
эмоциональной опоре, любви и по-
нимании. Им необходимы наставни-
ки, которые могут помочь развивать 
навыки, строить здоровые отноше-

ния и прививать уверенность в себе. 
Реабилитация и интеграция детей 
из детских домов в социум являют-
ся сложными процессами, которые 
требуют участия всего общества. 
Помощь детям из детских домов яв-
ляется важной задачей и глобальной 
ответственностью. «Оказывая под-
держку этим детям, мы строим более 
справедливое и благополучное об-
щество, даем им шанс на счастливое 
детство и успешное будущее», – под-
черкивает Наталья Милюкина.

«Спасибо всем, кто был с нами: 
ведущему Алексею Сорокину, фото-
графу Анне Хохловой видеографу 
Юлии Баженовой, компании WOW 
SHOW – шоу на праздник в Тольят-
ти и Самаре.

А также нам помогали партнеры: 
блинная «ЛюБлины»; студия-школа 
«COCOS»; «ГрафСтор»; агентство 
недвижимости «Империя»; барбер-
шоп HART men's club; пассажирские 
перевозки «АВТОМИГ 63»; под-
готовка к школе, английский язык 
«РИНО»; аттракционы, тимбилдинг 
«Бастики», Самара–Тольятти; се-
мейный центр развлечений Vanana 
Park; прокат квадроциклов «tlt-
Kvadro», питбайков, эндуро, багги; 
автошкола «Драйв»; АНО «Пере-
кресток развития»; танцевальная 
студия «Ева»; магазин товаров для 
дома и дачи «Пласт»; Аквагрим, Дет-
ский бьюти-бар, Тольятти–Самара; 
итальянское мороженое «Мио дже-
лато», – благодарят за поддержку 
организаторы праздника. Во вторник, 9 июля, 

в 11 часов на пло-
щадке по улице 
Родины, 40, со-

стоялся настоящий празд-
ник, на котором с радостью 
встречали гостей.

После общего сбора, 
торжественного открытия 
с ведущим благотворитель-
ного мероприятия Михаи-
лом Носоревым и привет-
ственного слова одного из 
учредителей NBD Игоря 
Чертыкова гости праздни-
ка поучаствовали в весе-
лых эстафетах программы, 
составленной спортивным 
клубом Sport Town.

А затем участники ме-
роприятия возрастом от 
14 до 18 лет взяли велоси-
педы и в сопровождении 
инструкторов с удоволь-
ствием отправились на 
велодорожку кататься. А 
малыши в это время весе-
лились под руководством 
аниматоров с программой 
от Vanana park: они танце-
вали, надували шарики и 
делали из них собачек, вы-
дували мыльные пузыри и 
играли в детские подвиж-
ные игры.

К обеду, когда все про-
голодались, подоспело уго-
щение от доставки еды 

BARBARA и напитки от 
компании Aluprom.

В общем, день удался на 
славу!

Первые лица NO BAD 
DAYS Роберт Струговщи-
ков, Дмитрий Булдаков и 
Игорь Чертыков, которые 
организовали это событие, в 

деятельности Центра прока-
та руководствуются принци-
пом заботы о подрастающем 
поколении и активного уча-
стия в жизни Тольятти. Они 
считают, что будущее города 
в руках его юных жителей, и 
хотят видеть их здоровыми 
и счастливыми.

Поэтому главная задача 
мероприятия была пода-
рить детям праздник. И она 
успешно выполнена.

Особой благодарно-
сти организаторов ме-
роприятия заслуживают 
партнеры-благотворители: 
Михаил Носорев, спор-
тивный клуб Sport Town, 
доставка эксклюзивных 
пирогов BARBARA, раз-
влекательный центр Vanana 

park, завод панорамного 
остекления ALUPROM, 
бренд MIRO, детская шко-
ла модельного искусства 
Unicorn models, а также ти-
пография «Мастер флаг».

За информационную под-
держку руководители компа-
нии поблагодарили журнал 
«Про-отдых», Love Radio, 
газету «Понедельник», жур-
нал о детях «Зебра», портал 
«Город-Курорт».

Лето в городе
Компания NO BAD DAYS устроила детям праздник

Центр проката NO BAD DAYS – уникальный 
проект в Тольятти: на сегодняшний день это 
два проката наземной электротехники, а так-
же две невероятно красивые летние локации с 
сап-станциями на Итальянском пляже и пляже 
«Волжского замка». 9 июля компания NO BAD 
DAYS провела благотворительное мероприя-
тие для детей из малоимущих и многодетных 
семей, семей с детьми-инвалидами под опекой 
Антона Глетчерова – основателя движения 
«Достойные», для подопечных СРОО «Мать 
и дитя» с заболеванием сахарным диабетом 
под руководством Евы Лариной и подопечных 
фонда «Ветер перемен» с нарушением слуха 
под руководством Олеси Дубровской.

Центр проката NO BAD DAYS, который 
организовал этот летний праздник,  
в своей деятельности руководствуется 
принципом заботы о подрастающем 
поколении и активного участия  
в жизни Тольятти. Люди, которые здесь 
работают, считают, что будущее города  
в руках его юных жителей, и хотят ви-
деть их здоровыми и счастливыми.

После общего сбора, торжественного открытия с ведущим благотворительного мероприятия Михаилом Носоревым и при-
ветственного слова одного из учредителей NBD Игоря Чертыкова гости веселого летнего праздника поучаствовали в программе, 
составленной спортивным клубом Sport Town.

Когда сбываются мечты
Праздник для детей из детских домов – время исполнять желания!
16 июля на площадке стрелкового комплекса «Ловчий Плюс» 
состоялся традиционный благотворительный детский праздник, 
организованный командой социально ответственных предпри-
нимателей. Инициатором и организатором праздника выступили 
руководитель сибирского SPA-салона «Сердце Тайги» в Тольятти 
Наталья Милюкина и стрелковый комплекс «Ловчий Плюс».
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Напомним, президент Рос-
сии Владимир Путин по-
ставил задачу к 2030 году 
обеспечить в нашей стране 

сортировку 100 процентов отходов и 
снизить объемы мусорных захороне-
ний минимум в два раза. А также 50 
процентов отходов АПК должны во-
влекаться в промышленный оборот, 
40 процентов отходов строительства и 
30 процентов отходов промсектора со-
бираются направить в экономику зам-
кнутого цикла. Для этого по всей стра-
не необходимо запустить современные 
мощности по переработке, создать со-
ответствующую инфраструктуру.

Именно поэтому три года назад 
ППК «Российский экологический 
оператор» (РЭО) выделил 270 млн 
рублей на софинансирование проекта 
по созданию современного экотехно-
парка в Самарской области. Общий 
же объем инвестиций в крупнейший 
в нашей области комплекс переработ-
ки отходов составил более 1,2 млрд 
рублей.

Оценить результаты проделанной 
работы на запуск экотехнопарка при-
ехали врио губернатора нашего региона 
Вячеслав Федорищев и генеральный 
директор ППК «РЭО» Денис Буцаев.

Современное оборудование нового 
комплекса позволяет перерабатывать 
до 300 тыс. тонн мусора в год, которые 
будут поступать из Тольятти, Жигу-
левска и близлежащих муниципали-
тетов. Новому заводу по силам взять 
на себя около четверти всех ТБО, ко-
торые производят жители и предпри-
ятия Самарской области. При этом 
мусор будут не только сортировать, 
но и отправлять на повторную перера-
ботку. На первоначальном этапе около 
48 тыс. тонн пластика, бумаги, метал-
лов и резины после сортировки будут 
использоваться в качестве вторсырья. 
С наращиванием мощностей перера-

батывающего завода доля мусора, ко-
торая будет использоваться повторно, 
станет расти. Таким образом, сокра-
щение отходов под захоронение суще-
ственно снизит нагрузку на полигоны, 
а значит, и на окружающую среду в це-
лом. По мнению экспертов, экотехно-
парк «ЭкоРесурсПоволжье» – первый 
подобный объект в регионе, который 
отвечает требованиям федерального 
центра и целям национального проек-
та «Экология» в части создания совре-
менной инфраструктуры в сфере ТКО 
и переработки отходов.

«Такого рода современная сорти-
ровка позволяет в дальнейшем пере-
рабатывать и утилизировать мусор 
правильно. Другое дело, что таких 
объектов должно быть больше», – от-
метил Вячеслав Федорищев.

Генеральный директор ППК «РЭО» 
Денис Буцаев согласился с позици-
ей врио губернатора: «Такие объекты 
должны создать костяк инфраструк-
туры по обработке, утилизации и захо-
ронению отходов». Он также отметил, 
что тольяттинский мусороперерабаты-
вающий комплекс фактически заложил 
основу под развитие цивилизованного 
подхода к обращению с твердыми ком-
мунальными отходами.

Показательно, что на момент стар-
та данного проекта в Самарском ре-

гионе функционировало лишь три 
мусоросортировочных комплекса, а в 
настоящее время их уже восемь.

Важно отметить, что в новом про-
изводственном комплексе использу-
ется 78 % отечественного оборудова-
ния, которое поставила российская 
компания «ЭкоМашГруп». Речь идет 
об основных производственных мощ-
ностях. Таким образом, можно гово-
рить о том, что при эксплуатации в 

последующем не будет трудностей с 
сервисным обслуживанием.

В рамках посещения производ-
ственного комплекса Вячеслав Федо-
рищев провел рабочее совещание, на 
котором были рассмотрены вопросы 

обращения с твердыми коммуналь-
ными отходами в регионе.

Глава региона напомнил, что ме-
сяц назад начала работу группа, в 
задачи которой входил анализ всех 
аспектов данной сферы: тарифы, за-
хоронения, логистика, транспортные 
составляющие. Итоги оказались неу-
тешительными.

«В каждом элементе взаимодей-
ствия по линии ТКО у нас есть про-

блемы, которые необходимо решать. 
Они связаны с формированием та-
рифов, с формированием инвести-
ционной программы. Самое главное 
– люди платят за организацию об-
ращения с мусором, но не получают 
качественные услуги», – подчеркнул 
руководитель области. Это видно по 
обращениям жителей, которые еже-
дневно поступают главе региона.

Вячеслав Федорищев отметил, что 
существуют вопросы в организации 
контейнерных площадок, наличии и 
достаточности современных поли-
гонов, позволяющих переработать и 
утилизировать то количество мусора, 
которое формируется на территории 
Самарской области.

«Здесь не может быть полумер. 
Мы должны и обязаны в рамках наци-
онального проекта «Экология», в рам-
ках тех задач, которые ставит перед 
нами президент Российской Федера-
ции, обеспечить на территории регио-

на максимально комфортное, безопас-
ное, правильное и отвечающее всем 
высоким экологическим стандартам 
обращение с ТКО», – сказал он.

Вячеслав Федорищев поставил 
задачу по обновлению территори-
альной схемы обращения с отходами: 

«Это очень вдумчивая, кропотливая 
работа. И по некоторым участкам мы 
будем анализировать еще серьезнее, 
мы просто обязаны это сделать».

В ближайшее время в регионе бу-
дет проведена оценка эффективности 
действующих объектов. «Такое по-

ручение сегодня дал глава региона 
Вячеслав Андреевич Федорищев. От-
дельно мы также отметили необходи-
мость анализа тех видов отходов, ко-
торые в настоящий момент заезжают 
на объекты ТКО, для того чтобы мы 
понимали, что там нет злоупотребле-
ний», – сказал Денис Буцаев.

На совещании участники утвер-
дили дорожную карту, которая пред-
усматривает комплексный подход и 
взаимодействие с Российским эко-
логическим оператором в решении 
вопросов и реформировании обраще-
ния с ТКО.

Вячеслав Федорищев, врио гу-
бернатора Самарской области: 

– Мы должны в рамках националь-
ного проекта «Экология», в рамках 
тех задач, которые ставит перед нами 
президент Российской Федерации, 
обеспечить на территории региона 
максимально комфортное, безопас-
ное, правильное и отвечающее всем 
высоким экологическим стандартам 
обращение с ТКО. 

Денис Буцаев, директор ППК 
«Российский экологический опера-
тор»:

– Комплекс позволяет обраба-
тывать большие объемы отходов не 
только в городской агломерации, но 
и в городах-сателлитах. Собственно 
говоря, такие объекты и должны соз-
дать костяк инфраструктуры по об-
работке, утилизации и захоронению 
только «хвостов» тех отходов, кото-
рые формируются в регионе.

Это современное предприятие 
является крупнейшим в Самарской 
области. Оно приблизит регион к вы-
полнению показателей федерального 
проекта, а также сыграет роль в фор-
мировании экономики замкнутого 
цикла.

СтратегичеСКи важный 
объеКт
16 июля старт движению по 
новому дорожному объекту в 
режиме конференц-связи дал 
президент России Владимир 
Путин. Глава государства сказал: 
«Мы открываем новые участки 
важнейших дорог России. Тем 
самым делаем еще один шаг в 
укреплении транспортной, эко-
номической связанности регио-
нов, в развитии эффективной ло-
гистики и безопасной дорожной 
сети, в формировании перспек-
тивных международных транс-
портных коридоров и главное –  
в повышении качества жизни 
людей. Потому что транспорт, 
логистика – это всегда основа, 
база для повышения экономи-
ческой активности, а значит, и 
качества жизни».

В открытии новых дорожных 
обходов также приняли участие 
заместитель председателя Прави-
тельства РФ Марат Хуснуллин, 
председатель правления Государ-
ственной компании «Автодор» 
Вячеслав Петушенко, врио губер-
натора Самарской области Вя-
чеслав Федорищев, генеральный 
директор АО «ДСК «Автобан» 
Алексей Андреев, строители.

Марат Хуснуллин подчер-
кнул, что обход Тольятти в Са-

марской области – это стратеги-
чески важный объект для всей 
страны: «Он входит в состав 
международного транспортного 
маршрута «Европа – Западный 
Китай» с выходом на Казахстан 
и Китай, где из 9 тыс. км 2,4 тыс. 
проходит по территории России. 
На сегодня с запуском обхода 
67 % этой дороги имеет четыре 
полосы и более».

Помогает раЗвитию 
региона
Вячеслав Федорищев поблаго-
дарил президента за поддержку 
самарского инфраструктурного 
объекта, который так необходим 
региону: «Благодаря вашему по-

ручению, которое вы дали в 2017 
году, данная дорога попала в ком-
плексный план развития маги-
стральной инфраструктуры Рос-
сийской Федерации. Порядка 
100 километров новой безопас-
ной дороги, а также уникальное 
событие для нас всех – первый 
мост через реку Волгу в Самар-

ской области – уже сегодня гото-
вы к открытию. Для более 2 млн 
700 тыс. жителей, которые вхо-
дят в Самарско-Тольяттинскую 
агломерацию, это важнейший 
шаг, ведь до сих пор все движе-
ние осуществлялось через пло-
тину Жигулевской ГЭС. Были 

определенные ограничения, ко-
торые сейчас, именно сегодня бу-
дут «расшиты». 

Руководитель области, до-
кладывая Владимиру Путину, 
подчеркнул, что открытие мо-
ста через Волгу и новой трассы 
важно для развития экономи-
ческого потенциала Тольятти и 

Самары: «Наши предприятия, 
наши гиганты, такие как АВТО-
ВАЗ, наша особая экономиче-
ская зона, получат новые воз-
можности для развития, и в том 
числе для развития экспортного 
потенциала. Мы с коллегами, 
со всеми предприятиями пла-
нируем увеличить экспортный 
потенциал в 1,5 раза благодаря 
открытию данной магистрали».

Кроме того, новые инфра-
структурные объекты будут 
способствовать развитию ту-
ристического потенциала ре-
гиона, а том числе большей 
доступности национального 
парка «Самарская Лука» и Жи-
гулевского природного запо-
ведника. «Самарскую область 
знают и любят во всей стране. 
К нам приезжают все больше и 
больше жителей со всех угол-
ков страны. И благодаря дан-
ной дороге с большей доступ-
ностью, безопасностью можно 
будет попасть в национальный 
парк «Самарская Лука», а так-
же множество небольших исто-

рических поселений, которые 
ждут всех жителей Российской 
Федерации», – отметил Вяче-
слав Федорищев.

По мнению главы региона, 
нет той сферы, на которую бы не 
повлияла эта дорога. «Это такая 
планка, которой мы теперь будем 
следовать, создавая новые объ-
екты», – сказал на церемонии от-
крытия движения руководитель 
Самарской области.

Пример 
вЗаимовыгоДного 
СотруДничеСтва 
«Обход Тольятти» – первая со-
временная платная дорога в Са-
марской области. Она построена 
в рамках соглашения между пра-
вительством региона и хозяй-
ственным партнерством «Кон-
цессионная компания «Обход 
Тольятти». Однако по решению 
правительства Самарской об-
ласти плата за движение по ней 
автомобилей не будет взимать-
ся, пока не завершится ремонт 
участка федеральной трассы М5  

(км 970+480 – км 971+890) че-
рез Жигулевскую ГЭС. Под-
рядчики должны справиться 
с поставленными задачами к  
1 сентября 2024 года. 

По мнению генерального ди-
ректора «ДОМ.РФ» Виталия 

Мутко, «Обход Тольятти» – от-
личный пример эффективного 
государственно-частного пар-
тнерства. Новой трассой будут 
пользоваться миллионы авто-
мобилистов, она обеспечит воз-
можность масштабной жилой 
застройки для 220 тыс. семей. В 
данном случае вновь оправдал 
себя наш комплексный подход 
к развитию территорий. Соче-
тание финансовых инструмен-
тов позволило сбалансировать 
экономическую модель проекта, 
ускорило его реализацию». 

Строительство моста и новой 
трассы началось в конце 2019 
года. На строительстве объекта 
работало более 5 тыс. человек – 
строителей, инженеров, проек-
тировщиков, технологов и дру-
гих специалистов. При создании 
объекта применялись новейшие 
технологии и современные мате-
риалы, создана «умная» дорож-
ная инфраструктура, направлен-
ная на снижение аварийности, 
повышение комфорта водителей 
и эффективности управления 
движением на трассе. И сегодня 
дорога «Обход Тольятти» вклю-
чает в себя 39 искусственных со-
оружений, в том числе мост про-
тяженностью более 3,7 км через 
Волгу, который вошел в десятку 

самых протяженных инженер-
ных сооружений России. 

еСть Планы раЗвития
Уже первая неделя эксплуатации 
моста и новой автотрассы на-
глядно показала, насколько была 

необходима губернии эта транс-
портная артерия. Только за пер-
вые сутки движения по ней про-
ехало почти 15 тыс. автомобилей. 
Значительная часть из них – это 
большегрузный транспорт, сле-
дующий транзитом через Са-
марскую область. Теперь фурам 
не придется стоять на дорожных 
обочинах в ожидании пропуска 
через ГЭС или искать объездные 
пути. Скоростной и комфортный 
«Обход Тольятти» экономит фу-
рам время и бензин, а жителей 
Жигулевска и Тольятти избавил 
от огромных автомобильных 
пробок и вредных выхлопов, ко-
торые производят машины, часа-
ми толкаясь в пробках. 

Вячеслав Федорищев сооб-
щил о дальнейших планах по соз-
данию в рамках новой трассы не-
скольких важных съездов: «Мы 
это погружаем в нашу програм-
му социально-экономического 
развития. Вопрос очень капи-
талоемкий, но мы обязаны это 
сделать, потому что развитие ин-
вестиционное, промышленное, и, 
конечно же, в первую очередь не-
посредственно комфорт наших 
жителей будет зависеть от того, 
как быстро они появятся. Поэто-
му это приоритет нашего инфра-
структурного плана».

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Соединяя регионы и страны
Дорога «Обход Тольятти» и новый автомобильный мост через Волгу избавили жителей от многочасовых пробок на переправе через ГЭС
Самым значимым событием этого месяца для тольят-
тинцев и всей Самарской области можно считать от-
крытие для транспорта четырехкилометрового моста 
через Волгу рядом с Тольятти и современной скорост-
ной трассы «Обход Тольятти», построенной  
от села Зеленовка до села Троицкое с выходом на 
федеральную дорогу М5 «Урал». Жители губернии 
возлагали большие надежды, что новый инфраструк-
турный объект развяжет многолетний транспортный 
узел и спасет их от огромных автомобильных пробок, 
которые возникают каждое лето на трассе М5 при 
переправе через Жигулевскую ГЭС. Поэтому  
и открытия ждали с нетерпением. 

«Обход Тольятти» – первая современная 
платная дорога в Самарской области. Однако 
по решению правительства Самарской об-
ласти плата за движение по ней автомобилей 
не будет взиматься, пока не завершится ре-
монт участка федеральной трассы М5 через 
Жигулевскую ГЭС.

Автомобильный мост через Волгу – первый в регионе, он имеет длину более 3,7 км и вошел в десятку са-
мых протяженных инженерных сооружений России. Уже первая неделя эксплуатации моста и новой автотрас-
сы наглядно показала, насколько была необходима нашей области эта транспортная артерия.

Вячеслав Федорищев сообщил о дальнейших 
планах по созданию в рамках новой трассы 
нескольких важных съездов: «Вопрос очень 
капиталоемкий, но мы обязаны это сделать, 
потому что развитие инвестиционное, промыш-
ленное, и, конечно же, в первую очередь не-
посредственно комфорт наших жителей будет 
зависеть от того, как быстро они появятся».

В Тольятти запущен современный экотехнопарк
Вячеслав Федорищев осмотрел комплекс и провел совещание по теме сбора, вывоза, переработки, утилизации отходов

Вячеслав Федорищев отметил, что существуют 
вопросы в организации контейнерных площадок, 
наличии и достаточности современных полигонов, 
позволяющих переработать и утилизировать то коли-
чество мусора, которое формируется на территории 
Самарской области.

Современное оборудование нового комплекса позво-
ляет перерабатывать до 300 тыс. тонн мусора в год, 
которые будут поступать из Тольятти, Жигулевска  
и близлежащих муниципалитетов.

На совещании была утверждена дорожная карта, которая предусматривает комплексный подход и взаимодействие с Россий-
ским экологическим оператором в решении вопросов и реформировании системы обращения с ТКО.

Речь идет об универсальном комплексе по сортировке и пере-
работке твердых коммунальных отходов, который начал работу 
на производственной площадке ООО «ЭкоРесурсПоволжье». 
Объект создан в рамках национального проекта «Экология».
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Обсуждение нового 
нацпроекта прошло 
на площадке техно-
парка «Жигулевская 

долина». Участие в совещании, 
которое провел врио губернато-
ра Самарской области Вячеслав 
Федорищев, приняли не толь-
ко руководители региональных 
предприятий машинострои-
тельной отрасли, таких как АО 
«АВТОВАЗ», ОАО «Средне-
волжский станкостроительный 
завод», ООО СК «Руда», но и 
руководители технических ву-
зов губернии и страны: ректор 
Самарского национального ис-
следовательского университета 
имени академика С. П. Короле-
ва Владимир Богатырев, ректор 
СГТУ Дмитрий Быков, ректор 
ТГУ Михаил Криштал, а также 
ректор Московского государ-
ственного технологического уни-
верситета «СТАНКИН» (МГТУ) 
Владимир Серебренный. 

Именно последний вуз се-
годня является головным цен-
тром компетенций российской 
станкоинструментальной про-
мышленности. С ним на пло-
щадке «Жигулевской долины» 
правительство Самарской обла-
сти подписало соглашение о со-
трудничестве. Документ пред-

усматривает взаимодействие 
по таким направлениям, как 
научно-технологическое про-
гнозирование и планирование, 
развитие кадрового потенциала 
региона, проведение мероприя-
тий по повышению эффектив-
ности производственных пред-
приятий Самарской области. 
Также соглашение предполага-
ет создание профессионального 
консорциума «Национальная 
научно-исследовательская сеть 
станкостроения». От Самар-
ской области в него войдут ве-
дущие вузы и предприятия.

«Самарская область облада-
ет потенциалом для успешной 
реализации нового националь-
ного проекта «Средства произ-

водства и автоматизации». Все 
наши предприятия и универ-
ситеты готовы показывать вы-
сокий уровень работы. Мы не 
подведем, и Самарская область 
будет в лидерах по тем направ-
лениям, которые нам доверят. 
Объединив усилия науки, про-

изводства и государства, мы 
сможем создать мощный кла-
стер станкостроения», – сказал 
врио губернатора Самарской 
области Вячеслав Федорищев.

Как отметил Владимир Се-
ребренный, проект «Средства 

производства и автоматизации» 
находится в авангарде разра-
батываемых нацпроектов по 
технологическому лидерству. 
Его концепция была одобрена 
председателем Правительства 
РФ Михаилом Мишустиным. 
Завершить разработку нацпро-

екта планируется к сентябрю. 
Один из федеральных проектов 
– «Наука и кадры для средств 
производства и автоматизации». 
Активное участие в его разра-
ботке принимает СТАНКИН. 
«В этот проект мы встраиваем 
механизмы поддержки целевой 
подготовки кадров и НИОКР в 
интересах региональных пред-
приятий – производителей и 
потребителей технологическо-
го оборудования. Вузы Самар-
ской области – в числе ведущих 
центров компетенций, которые 
должны быть вовлечены в реа-
лизацию федерального проек-
та», – отметил ректор МГТУ 
«СТАНКИН».

В ходе совещания участники 
обсудили предложения по реа-
лизации нацпроекта. В частно-
сти, было отмечено, что сегодня 
необходимо создавать оборудо-
вание, которое будет обладать 
производительностью в два–

пять раз выше, чем существую-
щие, даже модернизированные 
мощности. Именно такое обо-
рудование позволит обеспечить 
технологический суверенитет.

В рамках региона нужно 
подключать имеющиеся пред-
приятия, в том числе ОПК, объ-
единять усилия науки и произ-
водства, ориентируясь на нужды 
предприятий-потребителей 
этих технологий. Исходя из их 
конкретных потребностей – 
планировать предложения по 
научно-исследовательским и 
опытно-конструкторским рабо-
там.

Так, например, в последние 
годы в ТГУ активно занимают-
ся разработкой ультразвуково-
го оборудования для сварки по-
лимерных материалов, открыто 
собственное производство. «Мы 
изготовили 40 ручных комплек-
сов для ультразвуковой сварки. 
В 2023 году 20 поставили для 

АВТОВАЗа и сейчас выпол-
няем работы по модернизации 
пяти линий автоматической 
ультразвуковой сварки, – рас-
сказал ректор Тольяттинского 
государственного универси-
тета Михаил Криштал. – В 
период с 2003 по 2012 год мы 

выполнили модернизацию 15 
полировальных станков в ме-
ханосборочном производстве 
завода – обеспечили бесСО-
Жевую обработку (обработка 
без смазочно-охлаждающих 
жидкостей. – Прим. ред.), за-
менили импортные ленточно-
полировальные модули на 
устройства для обработки путем 
выглаживания – это наша соб-
ственная разработка. То есть мы 
уже тогда занимались импорто-
замещением. И это полностью 
соответствует направлению ги-
бридных и комбинированных 
технологий, которые мы реали-
зуем в передовой инженерной 
школе «ГибридТех», открытой 
Тольяттинским госуниверси-
тетом при активной поддерж-
ке генерального партнера АО 
«АВТОВАЗ».

Также в «Жигулевской до-
лине» в присутствии руково-
дителя области было заключе-
но соглашение с управляющей 
сервисной компанией «Руда». 
Подписи под документом по-
ставили врио вице-губернатора 
Самарской области Антон 
Емельяненко и директор ООО 
СК «Руда» Антон Борзаев. То-
льяттинская компания «Руда» 
объединяет шесть предприятий 
Самарской области, которые 
специализируются на разра-

ботке и производстве металло-
обрабатывающего станочного 
оборудования с числовым про-
граммным управлением.

«Это партнерство помо-
жет создать производственную 
инфраструктуру для станко-
строения в регионе. Объединив 

усилия науки, производства и 
государства, мы сможем создать 
мощный кластер станкострое-
ния», – подытожил Вячеслав 
Федорищев.

Владимир Серебренный, 
ректор МГТУ «СТАНКИН»:

– Самарская область – одна 
из самых технически развитых 
областей нашей страны, и тот 
потенциал, который здесь есть, 
до конца еще не раскрыт. Но два 
ключевых направления в маши-
ностроении – автомобильная и 
аэрокосмическая промышлен-
ность – традиционно очень раз-
виты в регионе. Сегодня, в усло-
виях того, что предпринимаются 
огромные усилия по достиже-
нию технологического сувере-
нитета в области станкоинстру-
ментальной промышленности 
и средств автоматизации, очень 
важно, что мы подписали согла-
шение. Президентом РФ, прави-
тельством уделяется много вни-
мания развитию направления, 
которое является ключевым для 
всего машиностроения. Очень 
важно, что «СТАНКИН», кото-
рый сегодня будет выполнять 
роль оператора федерального 
проекта, будет тесно работать с 
Самарской областью и предпри-
нимать повышенные усилия для 
развития предприятий.

Нельзя не вспом-
нить, что в те-
чение несколь-
ко предыдущих 

лет до этого АО «ПО КХ 
г.о. Тольятти» при относи-
тельно внушительном раз-
мере выручки стабильно 
генерировало убытки. Так, 
по итогам 2019 года раз-
мер выручки предприятия 
достигал 238 млн рублей, 
в тот же отчетный период 
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» 
сформировало убыток в 
размере 36 млн. В 2020 году 
при утвержденном плане 
по росту выручки до 561 
млн и достижения прибы-
ли в сумме 16 млн рублей 
АО «ПО КХ г. о. Тольятти» 
смогло увеличить обороты 
лишь до 296 млн и закончи-
ло год с убытком в 20 млн 
рублей. 

В июле 2021 года гене-
ральным директором АО 
«ПО КХ г.о. Тольятти» был 
назначен Сергей Крымцев. 
И уже в 2022 году при за-
планированной чистой 
прибыли в размере 1,8 млн 
рублей АО «ПО КХ г.о. То-
льятти» довело этот пока-
затель до отметки 23 млн. 

Дивиденды в 2023 году 
по итогам работы за 2022 
год не начислялись в связи 
с направлением прибыли 
на развитие объектов лив-
невой канализации, модер-
низацию сетей уличного 
освещения.

Так, в 2023 году на мо-
д е р н и з а ц и ю  у л и ч н о г о 
освещения АО «ПО КХ 
г.о. Тольятти» направило 
31 млн рублей. В 2024 году 
для реализации данных ме-

роприятий предприятием 
закуплено светильников на 
26 млн.

В Центральном и Ком-
сомольском районах горо-
да были проведены рабо-
ты на улицах Баныкина, 
Мира, Лизы Чайкиной, 
Матросова, Родины, Ком-
зина, Комсомольском шос-
се. В Центральном районе 
остается закончить работы 
по улицам Комсомольской 
и Карла Маркса. В Ком-
сомольском районе будет 
переделано освещение по 
улицам Громовой и Яро-
славской.

Проведение модерни-
зации позволит снизить 
объем потребления элек-
трической энергии, а также 
повысить качество осве-
щенности дорог Централь-
ного и Комсомольского 
районов Тольятти.

Кроме того, в 2023 году 
АО «ПО КХ г. о. Тольятти» 
провело большое количе-

ство мероприятий по мо-
дернизации системы лив-
невой канализации. Летом 
и осенью 2023 года была 
проведена очистка от ила 
пруда дополнительного от-
стаивания на очистных со- 
оружениях ливневых стоков 
по ул. Коммунистической, 
122, и аккумулирующей 
емкости, расположенной  

по ул. Гидротехнической, 16 
Объект очистных со-
оружений по ул. Коммуни-
стической, 122, был обору-
дован комплексом системы 
видеонаблюдения.

Также были прове-
дены работы по очист-
ке прудов-накопителей в 
Центральном районе, рас-
положенных вблизи улицы 
Баныкина, и подводящих 
лотков к пруду-накопителю 
в районе детской много-
профильной больницы по 
улице Лесной.

Итоги работы АО «ПО 
КХ г.о. Тольятти» можно 
было оценить весной 2024 
года, во время паводка: 

инфраструктура успешно 
справилась с приемом та-
лых вод.

Вместе с тем надо отме-
тить, что выручка АО «ПО 
КХ г.о. Тольятти» по итогам 
2023 года превысила пла-
новый показатель на 1 млн 
рублей и достигла отметки 
321 млн. Отдельного внима-
ния заслуживают результа-

ты работы предприятия по 
увеличению прибыли. При 
изначально установлен-
ном плане в 1,7 млн рублей  
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» 
отчиталось о рекордной 
прибыли в сумме 77 млн. 

Сергей КРЫМЦЕВ, 
генеральный директор  
АО «ПО КХ г.о. Тольятти»:

– Уровень прибыли, ко-
торую получило АО «ПО 
КХ г.о. Тольятти» в 2023 
году, позволил совету ди-
ректоров принять решение 
о выплате в городскую каз-
ну дивидендов в размере 
2 % от 77 млн, или около  
1,5 млн в денежном выра-
жении. После выплаты ди-
видендов городу предпри-
ятие продолжит вложение 
средств в городскую комму-
нальную инфраструктуру. 

Хочу отметить, что 
еще в прошлом году по 
заказу АО «ПО КХ г.о. 
Тольятти» была разрабо-
тана проектно-сметная до-
кументация строительства 
насосной станции дожде-
вой канализации в районе 
детской многопрофильной 
больницы для перекачки 
ливневых вод на очистные 
сооружения Северного пром- 
узла. В этом году планиру-
ется строительство этого 
капитального объекта.

При изначально установленном плане в 1,7 млн рублей  
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» отчиталось о рекордной прибыли  
в сумме 77 млн. Сейчас она находится в пла-

чевном состоянии, требует 
ремонта и обновления. Не-
равнодушные тольяттинцы 

собственными силами уже красили 
эту визитную карточку города. Но 
за годы придорожной эксплуатации 
потускнел не только ее внешний 
вид – износились инженерные кон-
струкции: бетон начал потихоньку 
крошиться, металлические части 
ржавеют.

Не хочется, чтобы гости и все, кто 
едет по трассе М5, судили о нашем 
родном городе по его одряхлевшей 
«вывеске». Каждый из нас видит То-

льятти современным, ухоженным и 
комфортным. Именно поэтому не-
сколько десятков местных предпри-
нимателей и компаний при поддерж-
ке тольяттинской администрации и 
фонда «Духовное наследие» взялись 
за реконструкцию приветственной 
стелы на федеральной трассе. В про-
екте уже участвуют ПАО «Куйбы-
шевАзот», ООО «Неотрейд», ГК 
Mirtolli, ООО «Пицца Плюс», ООО 
«Метростандарт», ИП Погосян В. Р., 
ИП Милюкина Н. И., ИП Моруно-

ва Д. Д., ГК «АкваСтиль», «Проф-
АгроРесурс», ООО «ДКС», ООО 
«ПожКонтрольСервис», Hart Men 
Club, «ЛюБлины», ООО «Волок-
нистые огнеупоры», ООО «Авто-
трансформатор», ООО «Полевой», 
Благотворительный фонд поддерж-
ки физической культуры и спорта 
«Штурм», ООО «Прогресс-строй», 
ООО «ЭКОСТРОЙ».

Был создан проект обновленной 
стелы. Как рассказал один из ини-
циаторов реконструкции, тольяттин-
ский предприниматель Дмитрий За-
вьялов, в ближайших планах много 

работы. На средства, выделенные му-
ниципалитетом, произведут очистку 
конструкций от старой краски, ржав-
чины и грязи, отремонтируют часть 
металлических деталей и покрасят 
стелу современной краской, которая 
даже в экстремальных придорожных 
условиях должна прослужить не ме-
нее десяти лет. А на благотворитель-
ные средства, собранные предприни-
мателями, заменят огромные буквы 
«Тольятти». Новая надпись будет за-
метна издалека и днем, и ночью – на-

звание города будет подсвечиваться. 
Причем, как заверили разработчики 
проекта, освещение будет сделано так, 
чтобы не слепить проезжающие авто-
мобили, и будет безопасно для дорож-
ного движения. Рядом со стелой пла-
нируется установить три флагштока, 
на которых станут развеваться флаги 
Российской Федерации, Самарской 
области и города Тольятти.

«На первый этап реконструкции 
требуется 3,5 млн рублей, большая 
часть средств уже собрана. Финан-
совым оператором проекта является 
Благотворительный фонд социально-
культурного развития города То-
льятти «Духовное наследие» имени 
С. Ф. Жилкина. Собранные средства 
будут направлены на изготовление и 
установку световых конструкций. От-
радно, что на данный момент участ-
никами проекта стали несколько 
десятков предпринимателей города, 
от самозанятых и индивидуальных 
предпринимателей до крупных про-
мышленных предприятий Тольятти. 
Люди узнают о нашем проекте и сами 
спрашивают, как можно помочь ини-
циативной группе, – рассказывает 
Дмитрий Завьялов. – Очень хочется, 
чтобы тольяттинская ладья на въезде 
в город превратилась из неприметно-
го знака былой эпохи в примечатель-
ный культурный объект».

Открытие обновленной стелы за-
планировано ко дню Государственно-
го флага России, 22 августа 2024 года.

Тольятти станет ярче
Бизнес объединяется для реконструкции въездной стелы города на трассе М5

Как известно, ни у кого нет вто-
рого шанса произвести первое 
впечатление. А первое, что встре-
чает гостей Тольятти на трассе 
М5 со стороны Самары, –  
приветственная стела в виде 
ладьи, плывущей среди жигу-
левских просторов. Отличная 
идея – яркая и нестандартная. 
Только вот установлена стела 
была более 50 лет назад.

Предлагаем жителям города поддержать проект реконструкции въездной 
стелы Тольятти на трассе М5. Благотворительные взносы можно  
отправлять по следующим реквизитам:
Фонд «Духовное наследие» имени С. Ф. Жилкина
ИНН 6323036894, КПП 632101001

Поволжский банк ПАО «Сбербанк», БИК 043601607
р/с 40701810454400000317
к/с 30101810200000000607
Назначение платежа: «Благотворительное пожертвование на проект  
«Ремонт стелы «Тольятти М5».

Дмитрий Завьялов: «Люди узнают о нашем проекте реконструкции стелы и сами 
спрашивают, как можно помочь инициативной группе».

Вячеслав Федорищев: «Все наши предприятия и университеты готовы показывать высокий уровень рабо-
ты. Мы не подведем, и Самарская область будет в лидерах. Объединив усилия науки, производства и государ-
ства, мы сможем создать мощный кластер станкостроения».

Рекордная прибыль
АО «ПО КХ г.о. Тольятти» приняло решение о выплате дивидендов в бюджет

21 июня годовым общим собранием акционе-
ров АО «ПО КХ г. о. Тольятти» принято реше-
ние о выплате дивидендов по итогам работы 
предприятия в 2023 году единственному ак-
ционеру в лице муниципального образования 
г. о. Тольятти.

Итоги работы АО «ПО КХ г.о. Тольятти» 
можно было оценить весной 2024 
года, во время паводка: инфраструк-
тура успешно справилась с приемом 
талых вод.

Несколько десятков местных предпринимателей  
и компаний при поддержке тольяттинской админи-
страции и фонда «Духовное наследие» взялись  
за реконструкцию приветственной стелы на федераль-
ной трассе.

Станкостроение, роботизация, кадры
Вячеслав Федорищев провел в технопарке «Жигулевская долина» совещание по реализации нацпроекта в сфере машиностроения
Предполагается, что новый национальный проект 
«Средства производства и автоматизации» будет со-
стоять из трех федеральных проектов по ключевым 
направлениям: средства производства и инструмен-
тальная промышленность, робототехника и подготов-
ка кадров. Их основная задача – обеспечить техноло-
гическими решениями российские промпредприятия. 
А станкостроение – это основополагающий элемент  
в цепочке создания высокотехнологичной продукции. 
От того, насколько развито это направление, напря-
мую зависит конкурентоспособность отечественной 
промышленности. Одним из результатов реализации 
нацпроекта должно стать вхождение России к 2030 
году в число 25 ведущих стран мира по роботизации.

Вячеслав Федорищев считает, что Самарская 
область как один из промышленных россий-
ских регионов обладает большим потенциа-
лом для активного развития станкостроения. 
Ведь в нашей губернии работают крупные 
предприятия и сильные университеты.

Соглашение, подписанное на площадке «Жи-
гулевской долины», предполагает создание 
профессионального консорциума «Нацио-
нальная научно-исследовательская сеть 
станкостроения». От Самарской области в 
него войдут ведущие вузы и предприятия.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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автомобиль Для воДителя С овЗ
В советское время обеспечение инвалидов ав-
тотранспортом было развернуто на широкую 
ногу: мой дед с разным временным интервалом 
стабильно получал все новые вариации автомо-
билей с ручным управлением, и его ЗАЗ-968М 
все еще в строю! Сегодня «широкой ноги» в 
обеспечении нет, да и выбор подобного транс-
порта разнообразным тоже не назовешь.

После 2005 года за «просто так» получить от 
государства автомобиль, адаптированный для 
людей с ограниченными возможностями здо-
ровья (дальше – ОВЗ), стало фактически не-
возможно. Как и переоборудовать имеющееся 
авто с какими-то льготами. Это на федеральном 
уровне, а на уровне регионов возможны вари-
анты. Так, в каталоге госуслуг Самарской обла-
сти есть пункт «Предоставление транспортных 
средств (автомобилей) в собственность инва-
лидов и реабилитированных лиц». 

Но в основном надо быть готовым к тому, 
что проблему приобретения авто для управле-
ния водителем с ОВЗ или адаптированное для 
перевозки людей с ОВЗ придется решать само-
стоятельно. И проблема не только в деньгах. 

готовые решения
Фактически машин нет. В прежние годы за-
водские решения по переоборудованию авто 
под инвалидов предлагала, например, Skoda: 
адаптированные Rapid, Roomster, Yeti, Octavia 
и даже Superb можно было заказать прямо в 
дилерском центре, еще и со скидкой до 11 %. 
Адаптация заключалась в том, что вместо педа-
лей газа/тормоза соответствующими функция-
ми заведует рукоятка под правой рукой води-
теля, рядом с рычагом коробки передач. Но где 
теперь «прежние годы» и где Skoda…

Свои фирменные варианты были и у ма-
теринской компании – Volkswagen, которая 
предлагала широкую гамму инвалидных авто 
на базе своей коммерческой линейки – Crafter, 
Caddy, Transporter. Правда, то были не кон-

вейерные машины, а переоборудованные сто-
ронними компаниями по лекалам фирмы-
производителя.

В Caddy, например, для водителя с ограни-
ченными возможностями ставили другое крес-
ло с расширенным диапазоном регулировок 
и комплект для ручного управления. Фургон 
Crafter предлагали переоборудовать в авто для 
перевозки колясочников: машина дооснаща-
лась подъемным устройством для колясок и 
другим специфическим оборудованием вро-
де подножек и поручней. Переоборудовать 
Caddy или Crafter по-прежнему можно, но сами 
автомобили-доноры в свободной продаже поч-
ти не найти.

А вот что в России можно будет найти всег-
да, так это машины с правым рулем. Именно в 
этой нише, как ни странно, есть масса вариантов 
для людей с ОВЗ. Дело в японском отношении 
к пожилым людям и к людям с инвалидностью, 
благодаря которому у всех национальных авто-
производителей в обязательном порядке име-
ются модификации машин для этих категорий 
автомобилистов.

Например, кей-кар (городской микровен) 
Mazda AZ-Wagon с выдвижным пандусом, по 
которому коляску можно вкатить в салон. В са-
мом же салоне установлены еще и специальные 

поручни. Версий у такого AZ-Wagon две: трех- 
и четырехместные, в последней установлено 
откидное сиденье для сопровождающего (по-
мощника, сиделки).

Заводские решения имеются и у Toyota, при-
чем не только для минивенов и микроавтобусов 
(Estima, Alphard), отдельная инвалидная моди-
фикация есть даже для Prius! Дополнительное 
оборудование таких Toyota включает электро-
привод сиденья для высадки-посадки пассажи-

ра и приспособления для выгрузки-загрузки 
коляски в багажник.

В диапазоне 800–900 тыс. рублей на вторич-
ке можно найти немало Nissan Dayz Roox отно-
сительно свежих лет – 2016-2018. Автомобиль 
оборудован поворотно-выдвижным сиденьем 
с пассажирской стороны для легкой высадки-
посадки в салон. 

Есть автомобили для людей с ОВЗ и у 
Suzuki – например, кей-кар Spacia. Для удоб-
ства посадки двери распахиваются/сдвигают-
ся в разные стороны, открывая очень широкий 
проем, а в багажнике имеется выдвижной пан-
дус для коляски с автоматической подтяжкой и 
пультом управления. Варианты из Японии «без 
пробега по РФ» начинаются с 1 млн рублей, что 
во времена LADA Granta за 900 тыс. выглядит 
благотворительностью. 

По японским автомобилям для людей с 
ОВЗ есть отдельные онлайн-аукционы, где 
торгуются не все машины подряд, а именно 
адаптированные под перевозку колясочников 
(например, carsensor.net). Но, поскольку тема 
эта очень нишевая, придется искать толкового 
брокера – самому в хитросплетениях иерогли-
фов не разобраться. 

воЗможноСти ПереоборуДования
Если не удалось найти заводской адаптирован-
ный Caddy или не получается пригнать из Япо-
нии праворульную машину для колясочника, 
остается один вариант. В чем-то проще других, 
в чем-то – сложнее. Переоборудовать в инва-
лидную модификацию можно практический 
любой автомобиль-донор.

Отработанные решения есть в большом ко-
личестве, вот только профильные мастерские 
встречаются не во всех регионах, а внесенные 
изменения необходимо дополнительно легали-
зовывать. Для этого придется разводить бюро-
кратию с техническими экспертизами, разреше-
нием ГИБДД на переоборудование, повторным 
обращением в ГИБДД и всем прочим, что и 
здоровому-то человеку сделать не всегда про-
сто, а при ограничениях здоровья и подавно.

«ПН» всегда соблюдает формат, поэтому даже в спецвыпуске, посвященном 
благотворительности, не может обойтись без автомобильной рубрики. В свя-
зи с тематикой номера мы решили рассмотреть рынок авто, адаптированных 
для людей с ограниченными возможностями. Какие машины можно купить 
в России, сколько они стоят, что за опции у них имеются и, самое главное, 
есть ли возможность получить льготы от государства – об этом данный текст. 
Материал уже выходил в прошлом году, но не потерял своей актуальности.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Свобода передвижения
Как сегодня обстоят дела с автомобилями для людей с ограниченными возможностями

Если не удалось найти заводской адаптированный Caddy или не 
получается пригнать из Японии праворульную машину для коля-
сочника, остается один вариант. В чем-то проще других,  
в чем-то – сложнее. Переоборудовать в инвалидную модифика-
цию можно практический любой автомобиль-донор.

Сами же решения по переоборудованию 
сводятся к дооснащению автомобиля краном 
для погрузки коляски или перемещения чело-
века и модификации рабочего места водителя. 
В зависимости от особенностей здоровья это 
может быть адаптация педали газа под левую 
ногу или вынос газа/тормоза на рычаги возле 
рулевого колеса. Существуют схемы переобо-
рудования автомобилей с механической ко-
робкой передач – в них на отдельные рычаги 
выводится управление сцеплением.

Стоимость этих работ по стране колеблется 
от 100 тыс. рублей до бесконечности – в зави-
симости от конкретных потребностей конкрет-
ного автомобилиста. В одних случаях можно 
обойтись бюджетным переносом газа/тормоза 
с педалей на другие органы управления, где-то 
понадобится еще и полный комплекс вспомо-
гательных систем для перевозки коляски. 

Звучит непросто, но выбирать, как вы види-
те, зачастую особо не из чего. Реальное положе-
ние дел в сегменте транспорта для людей в ОВЗ 
куда хуже, чем хотелось бы визионерам.

невероятные машины буДущего
Пресса очень любит истории про невероятные 
машины будущего. А стартаперы любят про-
давать такие истории венчурным инвесторам. 
Жаль, что после нескольких раундов инвести-
ций подобные проекты почти не доходят до 
индустриальной стадии – конвейера и серий-
ного производства. 

Так, несколько лет назад СМИ и соцсети 
восторгались Kenguru – американской микро-
машиной для колясочников. Электромобиль 
с удобным въездом-выездом через заднюю 
дверь должен был проезжать на одной зарядке 
до 110 километров и развивать максималку в 
45 км/ч. Сегодня сайт компании отключен, до-
мен выставлен на продажу. 

Закрытым сайтом обернулся и еще 
один похожий стартап от неких Absolute 
Design, которые краудфандингом соби-
рали деньги на электромобиль для коля-
сочников EQUAL. В отличие от других 
проектов, этот был адаптирован под управ-
ление одной рукой. Дальше рендеров дело 
не пошло: разработчики хотели собрать  
$ 250 тыс. для запуска производства, но же-
лающих вложиться, судя по всему, оказалось 
меньше необходимого. 

Примерно из той же серии белорусский 
стартап «Юнимобиль». Обещания похожи на 
Kenguru: крошечный автомобиль с огромной 
задней дверью, через которую колясочник за-
езжает в салон и продолжает движение уже на 
автомобиле. Но перспектива увидеть «Юни-
мобили» на дорогах более чем туманная: кор-
нями электромобиль для колясочников уходит 
в мутный проект «Струнных дорог Юницко-
го» Skyway (очень похожий на МММ), а за 
инжиниринг «Юнимобиля» отвечал один из 
основателей Е-мобиля. Помним же, чем там 
все кончилось? Вот и тут последние новости о 
проекте датированы 2019-м...
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

«Додо пицца» не еди-
ножды становилась геро-
ем нашей рубрики, и если 
первоначальные рецензии 
чаще носили хвалебный 
характер, то, чем дольше 
длилось наше знакомство, 
тем грустнее становилась 
оценка. И рецензенты ис-
кренне верили, что рецес-
сия накрыла всю федераль-
ную сеть. Оказалось, что 
мы ошибались. По крайней 
мере в одной из россий-
ских столиц – Северной – 
«Додо пицца» выдает куда 
более съедобный продукт. 
Но начнем рассказ все же с 
родных пенатов. 

Буквально в день своего 
отъезда в Санкт-Петербург 
уставшие от сборов ре-
цензенты решили быстро 
перекусить в «Додо пицце» 
в ТРК «Русь». Быстро не 
получилось. Сотрудники 
пиццерии путались в зака-
зах, и поэтому долгождан-
ные подносы оказались в 

наших руках лишь минут 
через тридцать. На них 
вяло дымились новинка 
сезона – мясная пицца с ад-
жикой и «Песто». Закуской 
выступил картофель фри с 
различными соусами. 

И рецензентам не по-
нравилось то, что они съели 
в то утро. Вот, к примеру, 
«Песто». Эта пицца дыша-
ла свежестью и радовала 
приятным мягким тестом. 
Но при этом нам не хватало 
в ней ингредиентов, словно 
их постеснялись положить 
в нормальном объеме. А 
мясная пицца изобилова-
ла ингредиентами, но при 
этом и эти ингредиенты, 
и несущий их корж оказа-
лись пережаренными, от-
чего блюдо сделалось жест-
ким. Про картофель фри 
лучше вообще промолчать, 
настолько безвкусным он 
оказался. 

В общем, общение с 
тольяттинским филиалом 

«Додо» – это абсолютный 
рандом, но даже неожидан-
но хорошим версиям его 
пиццы мы можем поста-
вить максимум четверку. 

То, что гастрономи-
ческая культура Питера 
выше тольяттинской, не 
новость. Но вот очередное 
и абсолютно неожидан-
ное открытие – местная 
«Додо пицца». С самого 
начала мы не собирались 
столоваться там, несмо-
тря на близость одной из 
точек сети к нашему тури-
стическому пристанищу. 
Но дети одолели: «Хотим 
пиццу». И рецензентам не 
оставалось ничего другого, 
как поддаться на уговоры 
любимых чад.

Эта небольшая пиц-
церия «Додо» находится 
рядом со Смольным со-
бором и садом-партером 
самого Смольного. Мы 
заказали стандартный на-
бор: пиццу «Грибы и вет-
чина», приснопамятную 
«Мясную» и «Гавайскую», 
заплатив за все это око-
ло 1,6 тыс. рублей. Нам 
сразу же понравилось, с 
каким энтузиазмом пер-
сонал взялся за работу: 
быстро, весело и четко. И 
вот спустя 15 минут гости 
Санкт-Петербурга попали 
на «праздник живота».

Коржи тонкие, вкус-
ные и совсем не сухие, 
на которые завезли про-
сто вагон ароматной на-
чинки. Но самое главное, 
что сыр на всех продуктах 
значился не просто для 
галочки: невероятно вкус-
ный, он тянулся от укуса 
ко рту именно так, как это 
показывают в рекламе. В 
Тольятти такого вообще 
не бывает, словно вместо 
сыра кладут майонез, и на 
этом контрасте питерская 
«Додо» ощущается не се-
тевой, а модной крафтовой 
пиццерией.

Пиццерия «ДоДо Пицца»

Здесь вам не тут

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

комбо «10 пицц» – 
4939 рублейс 9.00 до 23.00

8-800-302-00-60Санкт-Петербург,  
Суворовский пр., 56

Рецензенты никогда 
не скрывали, что у 
рубрики «Трезвый 
взгляд» есть лю-

бимчики, которые неизмен-
но получают от нас высокие 
оценки. Правда, очередные 
«пять кружек» падают в 
копилки этих заведений не 
за красивые глаза, а за то, 
что качество их продукции 
и уровень обслуживания 
остаются на высочайшем 
уровне. Одним из таких не-
божителей является, напри-
мер, «Timofey&Ludmila» 
– кондитерская-пекарня, 
снискавшая не только при-
знание кулинарных крити-
ков, но и народную любовь. 
Когда мы узнали, что Тимо-
фей и Людмила затеяли от-
крытие в Портпоселке но-
вого кафе, авансом выдали 
им пять с плюсом. Увы, их 
триумфу помешал бычий 
хвост.

Начиналось все очень 
хорошо. Нас проводили на 

свободное место в стильном 
зале, и официантка выдала 
меню, поинтересовавшись, 
готовы ли мы сделать бы-
стрый заказ. Гости попроси-
ли время на изучение доку-
мента и принялись вникать 
в сложные названия. Ас-
сортимент блюд в кафе «Не 
Маленький принц» преи-
мущественно итальянский, 
и многое было нам незна-
комо. Поэтому барышня 
вернулась к столу, и под ее 
руководством мы наконец 
определились: салат из пе-
ченой свеклы с цитрусом и 
камамбером (480 рублей), 
салат капрезе с моцареллой 
(560), паста фетучини с ку-
рицей и белыми грибами 
(500) и гриль-бульон (480) 
с итальянскими травами и 
бычьим хвостом, будь он 
неладен.

«К бульону посоветую 
фокаччу. Это итальянская 
закуска из разных сортов 
муки, приправленная тра-

вами», – сообщила офи-
циантка, и рецензенты со-
гласились, решив, что речь 
идет об аналоге хлебной 
тарелки. Впоследствии 
оказалось, что это огром-
ная 30-сантиметровая ле-
пешка, большую часть ко-
торой мы забрали с собой и 
с удовольствием съели на 
завтрак.

Подали салаты, и они, 
без всяких преувеличе-
ний, были великолепны. 
Особенно свекольный, 
где сладость печеных до-
лек сочного корнеплода 
невероятным образом со-
четалась с цитрусовой кис-
линкой. Дополнительные 
необычные нотки этому 
союзу придавали камам-
бер и нежный соус. Очень 
понравился и капрезе, в 
котором главную скрипку 
играл мягкий аромат моца-
реллы.

А еще в «Не Маленьком 
принце» делают восхити-
тельную пасту. Фетучини 
буквально загипнотизиро-
вали нас ароматным паром, 
поднимавшимся из таре-
лок, а содержимое каждой 
отправленной в рот вилки 
вызывало у едоков экстаз. 

И вот на столе мате-
риализовалась огромная 
тарелка с ароматным бу-
льоном, в котором, словно 
игрушечные кораблики, 
плавали большие кусочки 
запеченных на гриле ка-
бачков и баклажанов. Вы-
глядело блюдо прекрасно, 
вот только оно нам не по-
нравилось. Овощи-гриль 
совсем не сочетаются с 
похлебкой, а мясо из бы-
чьего хвоста изобиловало 
жирными вкраплениями и 
прожилками. Чем дальше 
рецензенты хлебали бу-
льон, тем меньше хотелось 
продолжать. В итоге мы 
так и не поняли задумки 
поваров, оставив порцию 
недоеденной.

Кафе «Не малеНьКий ПриНц»

Споткнулись о хвост

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

«Витело Тонато» –  
1020 рублейс 9.00 до 23.00

+7-929-706-40-44Комзина, 29
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В данном случае действия 
будут квалифицированы ор-
ганом предварительного рас-
следования как хранение нар-
котического средства без цели 
сбыта (по ст. 228 УК РФ). При 
этом размер наркотическо-
го средства будет установлен 
проведенной в рамках уголов-
ного дела экспертизой. От нее 
и будет зависеть, какая часть 
Особенной части УК РФ бу-
дет вменена: ч. 1, 2, 3 ст. 228 
УК РФ.
Под незаконным приобрете-
нием наркотического вещества 
понимается получение любым 

способом, в том числе покуп-
ка, получение в дар, присвое-
ние найденного. 
Незаконное хранение – это 
действия лица, связанные с 
незаконным владением этими 
средствами или веществами, 
в том числе и для личного по-
требления, однако данное дея-
ние будет окончено с момента 
пресечения. 
Статьей 228 Уголовного ко-
декса РФ предусмотрена 
уголовная ответственность, 
которая наступает с момента 
достижения лицом 16-летнего  
возраста, и максимальное на-

казание по ч. 1 ст. 228 УК РФ 
предусмотрено в виде лише-
ния свободы до 3 лет; по ч. 2 
ст. 228 УК РФ от 3 до 10 лет 
лишения свободы со штрафом 
в размере до 500 тыс. рублей 
или без такого и с ограничени-
ем свободы на срок до 1 года 
или без такового. 
Лицо, добровольно сдавшее 
наркотическое средство, ак-
тивно способствовавшее рас-
крытию и расследованию пре-
ступления, освобождается от 
уголовной ответственности.  
Если вы нашли «закладку» 

или сверток, содержащий нар-
котическое средство, ни в коем 
случае не поднимайте его и 
не берите в руки. Это задача 
правоохранительных органов, 
которые должны осмотреть 
место происшествия, снять 
со свертка, «закладки» отпе-
чатки пальцев, провести иные 
следственно-оперативные дей-
ствия.
Выполните свой гражданский 
долг и сообщите место обна-
ружения тайника по телефону 
«112» с сотового телефона либо 
по номеру 8 (8482) 39-10-51. 

Прокуратура разъясняет
Что такое «незаконное приобретение наркотического вещества»
Прокуратура Центрального района Тольятти и Ни-
колай Шахов продолжают серию информационно-
правовых разъяснений для тольяттинцев с целью 
повышения юридической грамотности. У жителя 
нашего города произошла такая ситуация: «Я на-
шел сверток около подъезда, а в итоге получил 
судимость», – и в связи с этим возникает вопрос: 
«Что делать, если нашел «закладку»?» На вопрос 
тольяттинца отвечает старший помощник прокуро-
ра района Ксения Семенова.

Лицензия ЛО-63-01-002759 выдана Министерством здравоохранения Сам обл., 21.08.2014 г. Реклама.

На вопросы отвечает Елена Петрушова, руководитель правового отдела тПП г. тольятти

Банкротство физлиц поможет вам:
• законно перестать погашать кредиты
• реструктуризировать долги

• остановить рост процентов и штрафов
• избавиться от натиска коллекторов и кредиторов
• полностью освободиться от долгов

Как долго продолжается процедура банкротства?
Средний срок проведения процедуры – от 6 до 11 месяцев. Если 
в начале процедуры суд принимает решение о реструктуризации 
долга, то времени потребуется больше. Но чаще всего списание 
долгов происходит уже после 10 месяцев с момента начала про-
цедуры. Главное – набраться терпения.

Сколько может стоить эта услуга?
Стоимость услуги зависит от сложности дела, фирмы или юриста 
ведущего дело, включает в себя оплату обязательных платежей и 
расходов на сопровождение. Итак, обязательные платежи: 
• госпошлина – ее нужно уплатить при подаче заявления в суд; 
• установленная законом сумма вознаграждения финансового 
управляющего за одну процедуру банкротства, в большинстве 
случаев таких процедур нужно две (реструктуризация долгов + 
реализация имущества); 

• понадобится оплатить как минимум пять публикаций в Едином 
федеральном реестре сведений о банкротстве; 
• также нужно будет оплатить две обязательные публикации  
о банкротстве в СМИ; 
• и, конечно же, понадобятся почтовые расходы  
Итого процедура банкротства обойдется около 80 000 ру-
блей. Это стоимость самой процедуры, без учета оплаты за 
услуги компании, которая будет сопровождать данную про-
цедуру.  
В ТПП Тольятти индивидуальный подход к каждому клиенту –  
мы можем запустить процедуру без предварительной оплаты.

Как банкротство может повлиять на репутацию?
Банкротство – это удар по репутации, но это еще и новый 
шанс и единственный цивилизованный путь разрешения си-
туации. 

Согласно 127-ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» – 
все физлица имеют законное право объявить о банкротстве  
и списать кредитные долги.

ВОПРОС – ОТВЕТ


